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«Договориться не удалось»: как раскололось правительство по вопросу о накоплениях с. 6 Мировой опыт: 
за и против обязательной накопительной системы с. 6 Мнение: как починить пенсионную систему России с. 7

ТЕМА ДНЯ | Три слова о пенсии

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.04.2015) 

$1= 
51,97

€1=
54,83

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.04.2015) 1 015,51 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
14.04.2015, 19.00 МСК) $58,71 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.04.2015) $355,3 МЛРД
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ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

СЕРГЕЙ ТИТОВ

Российским бизнесменам ста-
ло труднее работать за рубе-
жом. Иностранные банкиры 
относятся к ним с подозре-
нием  — проверяют и пере-
проверяют платежи, требуют 
доказать, что контрагенты не 
подпадают под санкции.

 За рубежом интересы отечествен-
ных предпринимателей «ни во 
что не ставят, а то и вовсе могут 
ободрать как липку», предупре-
ждал президент Владимир Путин 
в Послании Федеральному собра-
нию в конце прошлого года. В ка-
честве доказательства он привел 
«стрижку» депозитов на Кипре и 
санкции Запада. «Лучшая гаран-
тия — это национальная юрисдик-
ция», — убеждал президент.

Спустя три месяца Путин еще 
раз предупредил бизнесменов об 
опасностях за рубежом. Ряд стран 
может заблокировать возврат рос-

сийского капитала, ошарашил он 
участников съезда РСПП 19 марта.

«Пока ничего не заморажива-
ют», — заверяет высокопостав-
ленный чиновник российского 
правительства: это будет плохим 
сигналом для арабских и китай-
ских инвесторов. Но давление есть, 
признает он: спрашивают о проис-
хождении капитала, запрашивают 
справки о движении по счетам бо-
лее тщательно, чем раньше.

РБК выяснил, что в давлении 
не всегда виноваты иностранные 
власти. Зачастую это инициатива 
самих банков.

Серые санкции
«Банки неверно трактуют санк-
ции!» — возмущается бизнесмен, 
который занимается регистраци-
ей и управлением компаниями на 
Кипре. В прошлом году у него со-
рвалась сделка: немецкий банк, 
название которого собеседник не 
раскрывает, заморозил €15 тыс., 
которые предназначались одной 

из его компаний на Кипре. По сло-
вам собеседника РБК, счет при-
надлежал российскому резиденту, 
у которого немецкий банк потре-
бовал подтвердить, что «кипрская 
компания не «прокладка», а сред-
ства не пойдут на финансирова-
ние конфликта на востоке Украи-
ны». Процесс сильно затянулся, и 
товар, который должен был опла-
тить российский резидент, был 
продан другому клиенту.

Перевести российский капи-
тал за рубеж теперь тоже пробле-
ма, признается финансовый кон-

сультант компании FCP Financial 
Management Исаак Беккер. Обыч-
но, если транзакцию пропустил 
российский банк, принимающая 
сторона ее не проверяет, расска-
зывает он, при условии что «сум-
ма не слишком большая». «Но сей-
час все деньги, которые приходят 
из России, под контролем», — 
вздыхает Беккер. То, что банки от-
слеживают все операции россий-
ских резидентов, знает еще один 
финансовый консультант. «Дохо-
дит до смешного, — сетует Бек-
кер. — Недавно один из клиентов 
рассказал, что иностранный банк 
отказал ему в зачислении из Рос-
сии $7 тыс. на счет его кипрской 
компании». К тому же банки могут 
требовать еще и дополнительные 
бумаги, говорит Беккер: «Доказы-
вающие, например, что физлицо 
не работает в компании, находя-
щейся под санкциями, а юрлицо 
не является ее контрагентом».

Окончание на с. 3

Окончание на с. 16

Подписка: (495) 363-11-01
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Крымское 
«Ассорти»
АННА ДЕРЯБИНА

Владелец «Донского табака» 
Иван Саввиди с партнером раз-
ворачивают продуктовую сеть 
«Ассорти» в  Крыму. До  конца 
лета они собираются открыть 
почти 60 магазинов в регионе.

 Миллионы в Крым
Ростовская ГК «Миллениум», вла-
деющая сетью магазинов «Ассор-
ти», собирается расширить свое 
присутствие в Крыму, рассказал 
РБК совладелец компании Ми-
хаил Сичинава. По  его словам, 
до  конца лета «Миллениум» 
вложит около 250  млн руб. за-
емных средств в открытие одно-
го гипермаркета в  Севастополе 
и шести супермаркетов — по два 
в Севастополе и Ялте, по одному 
в Алуште и  Симферополе. Кро-
ме них, компания собирается 
открыть в регионе 50 малофор-
матных магазинов «Ассорти-Экс-
пресс» площадью до  200 кв.  м. 
Экспансию в  Крым «Ассорти» 
начала еще в прошлом году: ком-
пания открыла семь супермарке-
тов в Симферополе, вложив в них 
120 млн руб.

Своим партнером в этом про-
екте Сичинава называет основа-
теля холдинга «Агроком» бизнес-
мена греческого происхождения 
Ивана Саввиди. По словам Сичи-
навы, ГК «Милениум» контроли-
руется его семьей и структурами 
Саввиди на паритетных началах. 
Саввиди в  недавнем интервью 
«Коммерсантъ-Юг» подтверждал, 
что его компания участвует в раз-
витии в  Крыму сети магазинов 
«Ассорти». На персональном сай-
те Саввиди «Миллениум» перечис-
лена в числе активов «Агрокома». 
Связаться с самим бизнесменом 
вчера не  удалось, а  представи-
тель «Агрокома» уточнил лишь, 
что ГК «Миллениум» входит в чис-
ло партнеров холдинга.
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Могут позвонить 
напрямую и спросить 
мнение о конкретном 
платеже клиента. 
Чаще стали просить 
инвойс и даже 
договор по сделке

Бизнес и власть Иностранные банки ввели дополнительные проверки 
капиталов из РФ

Русские под подозрением
Куда уходят капиталы из России, $ млрд

Кипр 82,4
Британские Виргинские острова 74,2
Нидерланды 22,4
Швейцария 12,8
Австрия 8,9
Турция 8,5
Германия 6,5
Великобритания 6,4
Люксембург 6,2
Бермуды 6,1
Всего 300,3

Топ-10 стран, в которые инвестировали российские 
резиденты с 2010 по сентябрь 2014 года

ЛЕОНИД КАЗИНЕЦ, 
глава «Баркли»

«Эти компании 
все равно ползут 
на кладбище»

Интервью, c. 10
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Проблемы предпринимателей станут одной из главных тем  
«Прямой линии с Владимиром Путиным»

Бизнес важнее Украины
МИХАИЛ РУБИН,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Гостями Владимира Путина на 
«Прямой линии» в студии будут 
представители малого и среднего 
бизнеса. Акцент будет сделан не 
столько на Украине, сколько на эко-
номике. В кризис второе важнее для 
населения, считает эксперт.

Бизнесмены из народа
В этом году в ходе «Прямой линии с Вла-
димиром Путиным» (пройдет 16 апре-
ля) будет сделан акцент на проблемах 
бизнеса и экономики. В московскую те-
лестудию в Гостином Дворе на общение 
президента с россиянами приглашены 
бизнес-омбудсмен Борис Титов, прези-
дент «Деловой России» Алексей Репик, 
президент «Опоры России» Александр 
Калинин и гендиректор Агентства стра-
тегических инициатив Андрей Ники-
тин, рассказал РБК один из организа-
торов мероприятия и подтвердили во 
всех упомянутых организациях. 

Организация крупного бизнеса 
РСПП в мероприятии участвовать не 
будет, говорит ее представитель.

Кроме того, в студии будет сидеть 
целая группа предпринимателей, пред-
ставляющих самые разные отрасли, го-
ворит собеседник в одной из деловых 
организаций и подтвердил участник 
«Прямой линии». И представители 
бизнес-организаций, и рядовые пред-
приниматели, скорее всего, получат 
возможность задать вопросы Путину, 
говорит источник. По его словам, «это 
бизнесмены из народа». Он не исклю-
чает, что бизнесмены будут задавать 
вопросы не только из студии, но и в 
ходе прямых включений из регионов.

На прошлой неделе впервые за дол-
гие годы прошло заседание Госсовета, 
посвященное проблемам бизнеса, на-
поминает Александр Калинин. «Теперь 
«Прямая линия». Есть ощущение, что 
бизнесу уделяется несколько большее 
внимание», — отмечает он. Наверное, 

предприниматели будут задавать во-
просы по наиболее проблемным темам, 
которые были выявлены в ходе подго-
товки Госсовета, добавляет Калинин. 
Это в том числе вопрос налогового ад-
министрирования и проблема адми-
нистративных барьеров, отмечает он.

Приоритетные темы
Есть два возможных объяснения тому, 
что сейчас основной акцент делается 
на экономику и бизнес, говорит прези-
дент фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. Первое — проис-
ходит возвращение к внутренней по-
вестке дня, не будет радикализации 
украинской темы, поясняет он. Вторая 
причина, по его словам, это компен-
сация не самого удачного обращения 
Путина к теме экономического кри-
зиса на декабрьской пресс-конферен-
ции. Населению казалось, что власть 
не чувствует всего драматизма ситуа-
ции. Сейчас есть задача выйти на об-
щую нотку с населением — показать, 
что мы все в одной лодке, но  есть свет 
в конце туннеля.

Изначально ожидалось, что при под-
готовке к мероприятию люди будут 
присылать много вопросов, связан-
ных с проблемой Украины и междуна-
родной обстановкой в целом, говорит 
один из организаторов мероприятия. 
Но на практике пришло куда больше 
вопросов, связанных с социальны-
ми проблемами и вопросами разви-
тия экономики, это волнует население 
больше, говорит собеседник РБК. По его 
словам, президенту зададут вопросы об 
Украине, но слишком много их не бу-
дет. Россиян больше волнуют проблемы 
личного бюджета, в частности вопросы, 
связанные с ОСАГО, — с апреля значи-
тельно подорожали полисы.

Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков ранее говорил журнали-
стам, что в этом году значительно уве-
личилось «количество вопросов по 
внешним делам». Но при этом, обозна-
чая основные блоки тем, которые будут 
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затронуты в ходе «Прямой линии», го-
ворил о вопросах социально-экономи-
ческой повестки, связанных с зарплата-
ми, ценами, курсами валют, пенсиями 
и реформой пенсионной системы.

Не вполне лояльные гости
«В студии будут те, кто так или иначе 
на протяжении года контактировал 
с президентом, различные герои ре-
портажей двух каналов, так как «Пря-
мая линия» является их проектом, и из-
вестные общественные и политические 
деятели», — сообщил РБК Песков. Спи-
сок приглашенных Кремль не анонси-
рует, сказал Песков.

В студии будут представители руко-
водства «Единой России» и Народного 
фронта, рассказал собеседник, близкий 
к администрации президента. Но бу-
дут и гости, которые могут скептически 
высказаться о ситуации и в экономике, 
и в политике. В «Прямой линии» при-
мет участие бывший министр финан-
сов Алексей Кудрин, сообщил РБК его 
представитель Павел Кузнецов. По его 
словам, какой вопрос задаст Кудрин, 
«пока непонятно».

На «Прямой линии» в 2013 году Ку-
дрину первому была дана возможность 
задать вопрос Путину. Бывшие сорат-
ники поспорили: президент похва-
лил экс-министра за работу в прави-
тельстве в прошлом, пожурив за отказ 
вернуться: «Сачок, работать не хочет». 
На это Кудрин заметил, что не хочет ра-
ботать в Белом доме и заниматься «по-
лумерами» и «полуреформами».

Также на «Прямую линию» придет 
главный редактор радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексей Венедиктов, сооб-
щила РБК его помощница Леся Рябце-
ва. Появится в студии и общественный 
деятель, бывшая соперница Путина на 
президентских выборах Ирина Хака-
мада, рассказал РБК один из участни-
ков мероприятия. 

При участии Анны Рудяк,  
Полины Химшиашвили
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Одно из объяснений экономической 
повестки «Прямой линии» — 
попытка президента показать, 
что мы все в одной лодке
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Зарубежные финансовые инсти-
туты стали запрашивать больше 
уточняющей информации по кли-
ентам, подтверждает управляющий 
партнер First Nation Societe Bancaire/
FNSB Ян Яновский (его компания 
управляет средствами состоятель-
ных клиентов из России и Казахста-
на): «Могут позвонить напрямую 
и спросить мнение о конкретном 
платеже клиента. Чаще стали про-
сить инвойс и даже договор по сдел-
ке. Раньше процедуру «знай своего 
клиента» [KYC — проводится при от-
крытии счета] проходили за месяц, 
сейчас это может быть три месяца и 
больше».

Банки осторожничают
Для российских участников рынка 
капитала иностранные банки-контр-
агенты увеличили требования к до-
кументации еще в октябре, отмеча-
ет портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Дьячен-
ко: «Они, с одной стороны, не гово-
рят «нет», с другой — максимально 
отодвигают от себя бизнес с росси-
янами. Запрета от регуляторов нет, 
но есть негласное соглашение [меж-
ду западными банками] — давайте 
иметь поменьше дел с Россией».

Препятствовать продвижению 
российского капитала — инициати-
ва самих банков, согласен Беккер: 
«Вероятнее всего, они просто боят-
ся наказания за нарушение санкци-
онного режима. Штрафы могут быть 
очень большие. Речь идет о десятках 
и даже сотнях миллионов долларов».

В прошлом году Минюст США за-
ключил с французским банком BNP 
Paribas соглашение о выплате ре-
кордного штрафа в $8,9 млрд. Так 
банк был наказан за нарушение ре-
жима санкций, установленных США 
против Ирана, Судана и Кубы.

Штрафы гигантские, поэтому рос-
сийские платежи проверяются край-
не тщательно, признает сотрудник 
российской «дочки» одного из ев-
ропейских банков: «За каждой про-
водкой следят как минимум три 
специалиста (по его словам, обыч-
но их двое)». Штат комплаенс-отде-
ла очень разросся, рассказывает он, 
хотя набор в остальные подразделе-
ния из-за сжатия кредитования не 
ведется. То, что контроль над плате-
жами из России ужесточился, а штат 
внутренних контролеров увеличил-
ся, подтверждает и сотрудник рос-
сийской «дочки» другого европей-
ского банка.

Связывать усиление контроля ис-
ключительно с санкциями не стоит, 

призывает Яновский: вводятся но-
вые правила FATCA, ужесточается 
европейское регулирование. Про-
цедуры ужесточаются не только по 
отношению к россиянам, согласен 
Дьяченко: «Но у нас есть дополни-
тельный фактор — санкции».

Практически в каждом крупном 
западном банке появились подраз-
деления, которые мониторят, по-
падает ли контрагент под санкции, 
говорит исполнительный вице-пре-
зидент РСПП Александр Мурычев. 
По его словам, ужесточение косну-
лось практически всех российских 
резидентов, которые ведут внешне-
экономическую деятельность и име-
ют зарубежные счета.

«Количество запросов [со стороны 
иностранных банков] чувствительно 
увеличилось, — подтверждает прези-
дент Клуба банковских бухгалтеров 
Кирилл Парфенов. — Просят объяс-
нить, откуда деньги, что за платеж». 

Про запросы дополнительной ин-
формации со стороны иностранных 
банков (как европейских, так и аме-
риканских) знает директор депар-
тамента Промсвязьбанка Марина 
Кареева. В этих случаях платежи за-
держивались от двух часов до двух 
дней, рассказывает она, подчерки-
вая, что «в Промсвязьбанке все пла-
тежи осуществляются без задержек».

Иностранные банки ввели дополнительные проверки капиталов из РФ

Русские под подозрением

Задержка платежа на один день — 
обычное дело, признает сотрудник 
российской «дочки» иностранного 
банка. От дополнительных прове-
рок не застрахован никто, отмеча-
ет он: недавно банк на три дня (пят-
ницу и все выходные) заблокировал 
одну из четырех проводок внутри 
европейского холдинга. Сейчас си-
стема контроля отлажена, но каждый 
новый пакет санкций парализует ее, 
вздыхает он: приходится переходить 
на ручной режим.

Представители банковского коми-
тета Ассоциации европейского бизне-
са и Росфинмониторинга отказались 
от комментариев. Не смогли предо-
ставить комментарий и в российских 
«дочках» Deutsche Bank и BNP Paribas. 
В Райффайзенбанке, ЮниКредит Бан-
ке, Ситибанке и Нордеа Банке не от-
ветили на запрос РБК. 

Практически в каждом крупном запад-
ном банке появились подразделения, ко-
торые мониторят, попадает ли контрагент 
под санкции. Ужесточение коснулось почти 
всех российских резидентов, которые ве-
дут внешнеэкономическую деятельность 
и имеют зарубежные счета
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По словам источника в правитель-
стве, выводы Минфина схожи с выво-
дами Минэкономразвития. Несмотря 
на возможное снижение госдолга и те-
кущего дефицита бюджета, сокраще-
ние накопительной пенсионной систе-
мы имеет негативные последствия для 
экономического роста, пересказывает 
чиновник выводы доклада. Минфин 
настаивает на том, что отсутствие та-
кого финансового ресурса ведет к ро-
сту процентных ставок и снижению 
инвестиционной активности. Следо-
вательно, отсутствие накопительной 
пенсии снижает долгосрочные темпы 
экономического роста и уменьшает 
способности государства увеличивать 
расходы. 

Доводы «против»
Минтруд исследовал те же страны, 
что Минэкономразвития и Минфин, 
рассказал РБК источник в социаль-
ном блоке правительства. Ведомство 
пришло к  выводу, что обязательный 
накопительный компонент приводит 
к увеличению бюджетного дефицита, 
вызванного сокращением взносов, по-
ступающих в распределительную систе-
му. При этом развитие рынков капитала 

в государствах, вводивших такую систе-
му, оставалось недостаточным. Глава 
Минтруда Максим Топилин на основе 
этих выводов готовится предложить 
правительству ввести добровольную 
накопительную составляющую, знает 
источник РБК. Перевод накопительной 
пенсии в негосударственное пенсион-
ное обеспечение в Минтруде предла-
гают сопровождать дополнительными 
налоговыми льготами и софинансиро-
ванием из федерального бюджета.

Выводы Пенсионного фонда, с ко-
торыми удалось ознакомиться РБК, 
менее категоричны. В ПФР призна-
ют, что накопительная пенсия, «ско-
рее всего, способна через инвестиции 
и рост производства обеспечить зна-
чительную часть работников прием-
лемым объемом средств на старость, 
но не всех». По этому в ПФР считают, 
что при самом благоприятном функ-
ционировании накопительной части 
правительство будет вынуждено суб-
сидировать пенсии низкооплачивае-
мым работникам, повышать пенсион-
ный возраст, вовлекать в обязательные 
пенсионные системы самозанятых и 
стимулировать более ранний выход 
граждан на рынок труда.

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Судьба моратория на перечисление накоплений в НПФ решится в следующую среду

Три слова о пенсии
ПЕТР НЕТРЕБА,  
ЯНА МИЛЮКОВА

Правительство собирается ре-
шить судьбу накопительной части 
пенсии уже в следующую среду. 
Минтруда и Минэкономразвития 
с Минфином не смогли согласовать 
позиции даже после глубокого ана-
лиза международного опыта.

Неделя на решение
Принять окончательное решение по на-
копительной части пенсии вчера при-
звал глава Минфина Антон Силуанов, 
выступая на заседании расширенной 
коллегии министерства под председа-
тельством премьера Дмитрия Медве-
дева. По его словам, нужно отменять 
действующий уже два года мораторий 
на перечисление накоплений в него-
сударственные пенсионные фонды, 
поскольку накопительная пенсионная 
система является важным элементом 
восстановления экономического роста 
и снижения инвестиционной нагрузки 
на федеральный бюджет.

Силуанов отметил, что НПФ прошли 
все необходимые проверки, которые 
были поводом для введения морато-
рия, и в этом году получили накопле-
ния прошлых лет. «Здесь ключевым 
является вопрос развития накопи-
тельной части пенсионной системы, 
системы накопительного страхования 
жизни и рынка страхования в целом, — 
подчеркнул он. — Ключевой вопрос — 
восстановление в полном объеме на-
чиная с 2016 года накопительной части 
пенсии». «В условиях санкций нам ну-
жен свой собственный инвестор», — до-
бавил министр.

Медведев, по итогам коллегии ком-
ментировавший почти все обсуждав-
шиеся вопросы, призыв решить пен-
сионный вопрос обсуждать не стал. 
Однако два источника РБК в прави-
тельстве рассказали, что совещание, 
на которое он вынесен, запланирова-
но на следующую среду. Пресс-секре-
тарь премьера Наталья Тимакова воз-
держалась от комментариев.

За сохранение обязательной нако-
пительной части пенсии выступает 
финансово-экономический блок пра-
вительства. В числе доводов то, что 
средства НПФ являются источником 
длинных денег для экономики. Соци-
альный блок правительства выступает 
против существования накопительной 
системы в нынешнем виде, считая ее 
неэффективной и не обеспечивающей 
высокого уровня доходности.

Доводы «за»
Решение о судьбе накопительного эле-
мента, как предполагалось, должно 
было быть принято 19 марта на сове-
щании в Белом доме, которое проводил 
Медведев. Но тогда премьер поручил 
профильным ведомствам «предоста-
вить данные о международном опыте» 
в вопросе накопительного элемента, 
сказали РБК два чиновника правитель-
ства, знакомых с итогами совещания.

Исследование международного 
опыта провели все заинтересованные 
ведомства — каждое сделало выводы, 
подтверждающие их прежние пози-
ции. Свои доклады Минтруд, Минфин, 
Минэкономразвития и ПФР в конце 
марта направили в Белый дом, расска-
зал РБК правительственный чиновник.

Элементы пенсионных систем  
разных стран
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Австрия + - - -

Австралия – + - -

Аргентина + - - +

Боливия + - - +

Великобритания + - - -

Венгрия + - - +

Германия + - - -

Дания - + - -

Израиль - + - -

Испания + - - -

Италия + - - -

Казахстан - - + -

Канада + - - -

Латвия - + - -

Мексика - - + -

Нидерланды - + - -

Норвегия - + - -

Польша - + - -

Португалия + - - -

США + - - -

Турция + - - -

Финляндия + - - -

Франция + - - -

Чили - - + -

Швейцария - + - -

Швеция - + - -

Эстония - + - -

* Страховые взносы на пенсию по старости взимаются  
с заработка физического лица
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Три слова о пенсии
ЕВГЕНИЙ ЯКУШЕВ, 
председатель совета директоров НПФ «Европейский пенсионный фонд»

Как сбалансировать пенсионную систему России

Пенсионная система, уже утвердив-
шаяся в России, в принципе, вполне 
устойчива. Ее нынешние трудно-
сти — следствие прежде всего поли-
тических решений и популистских 
мер. И это можно исправить.

Три уровня — надежнее всего
Большая часть споров в пенсионной 
отрасли сейчас разгорается вокруг 
накопительной системы. Это обосно-
ванно: сохранение пенсионных на-
коплений является самым насущным 
вопросом на сегодняшний день. Одна-
ко это лишь часть проблемы. Самый 
главный вопрос — что нужно сделать, 
чтобы в нашей стране появилась сба-
лансированная система пенсионного 
обеспечения?

Мировое экспертное сообщество 
давно признало оптимальной моделью 
организации пенсионного обеспече-
ния трехуровневую пенсионную систе-
му. Об этом, в частности, неоднократно 
заявляли представители Всемирного 
банка и ОЭСР, которые проводили ис-
следования пенсионных систем в раз-
ных странах.

Что такое трехуровневая накопи-
тельная система? Первый уровень — 
перераспределительная система  — 
финансируется за счет страховых 
взносов и обеспечивает гарантиро-
ванный уровень пенсий, в большей 
степени зависящих от стажа. Второй 
уровень — обязательная накопитель-
ная система — обеспечивает допол-
нительную дифференциацию пенсий 
в зависимости от доходов и  защи-
щает от демографических рисков 
первого уровня. Третий уровень  — 
совокупность индивидуальных и кор-
поративных пенсионных программ 
со стимулирующим налогообложени-
ем в различных финансовых институ-
тах (НПФ, страховые компании, банки, 
ПИФы, инвестиционные счета и т.д.). 
Он обеспечивает повышенный коэф-
фициент замещения утраченного до-
хода исходя из сложившегося уровня 
потребления гражданина.

Соотношение уровней системы за-
висит от социально-политических 
и экономических возможностей госу-
дарства. Для развитых стран с высо-
ким уровнем дохода на душу населе-
ния характерен достаточно высокий 
уровень пенсионного обеспечения, 
который развивается прежде всего за 
счет традиций формирования инди-
видуальных сбережений. Внедрение 
обязательной накопительной систе-
мы всегда требует дополнительных 
расходов на переходный период, ког-
да работающие должны и финанси-
ровать пенсионеров, и формировать 
собственные накопления. В стабиль-
ных эко номических системах это тя-
жело реализовать. 

Однако именно применение всех 
трех «подушек безопасности» прида-
ет пенсионной системе любого госу-
дарства долгосрочную устойчивость. 
В странах, где нет второго и третьего 
уровня, приходится повышать пенси-
онный возраст, чтобы обеспечить сба-
лансированность пенсионной системы 
в условиях старения населения.

Что делать с нынешней системой
Сейчас в России уже выстроена треху-
ровневая пенсионная система, и суще-
ственное изменение в ее архитектуре, 
отмена одного из трех уровней, в буду-
щем приведет к ухудшению ситуации 
в экономике в целом и к существенному 
падению уровня жизни пенсионеров.

Текущая разбалансировка пенси-
онной системы во многом является 
следствием политических решений и 
популистских мер: снижение тарифа 
страховых взносов, ускоренная индек-
сация пенсий, задержка в проведении 
реформ льготных пенсий, замалчива-
ние темы пенсионного возраста и про-
блемы работающих пенсионеров.

Какие сегодня доступны рычаги 
воздействия на пенсионную систему 
и как их можно применить

Первое — фиксация пенсионного 
законодательства, которое сейчас со-
стоит из сотен законодательных и нор-
мативных актов и в которое постоянно 
вносятся изменения без учета послед-
ствий для пенсионной системы в це-
лом. Правильно было бы свести пенси-
онное законодательство в пенсионный 
кодекс, структура которого будет соот-
ветствовать сложившейся структуре 
системы, и ввести мораторий на лю-
бые законодательные изменения в пе-
риод до принятия кодекса.

Чем вредны льготы
Второе — пересмотр «пенсионного на-
следия», то есть тех установок и норм, 
действие которых в современных ус-
ловиях приводит к разбалансировке 
пенсионной системы. Здесь стоит 
разграничивать наследие «советского 
прошлого» и нововведения последних 
лет. Многие особенности российской 
пенсионной системы унаследованы 
от системы пенсий в СССР. Например, 
пенсионный возраст (55 лет для жен-
щин и 60 лет для мужчин) был введен 
лет 80 назад. Система «досрочных» 
пенсий — тоже наследие давнего про-
шлого. А вот такие нововведения, как 
снижение размера страховых взносов 
для индивидуальных предпринима-
телей или нулевые ставки взносов для 
отдельных видов деятельности, были 
приняты не так давно.

По исторически сложившимся пен-
сионным обязательствам роль госу-
дарства велика, и здесь изменения 
надо вносить очень аккуратно. Напри-

мер, повышение пенсионного возрас-
та необходимо проводить постепен-
но, сопровождать разъяснительной 
кампанией о проблеме старения и не-
обходимости ребалансировки пенси-
онной системы с учетом интересов мо-
лодых поколений. Обязательно нужно 
сохранить возможность досрочного 
выхода на пенсию со снижением ее раз-
мера, а также разработать программу 
содействия занятости пожилых людей.

Более радикально надо решать во-
прос с пенсионными льготами. Значи-
тельная их часть — это перекрестное 
субсидирование. Льготы отдельным 
категориям реализуются за счет «об-
щего котла» и приводят к снижению 
размеров пенсий обычным пенсио-
нерам.

Налог на тунеядство
Третье — решение проблемы самоза-
нятого населения. Сегодня, по оценкам 
Минтруда, более 20 млн человек рабо-
тают «в тени» и не платят страховых 
взносов. С одной стороны, возможно 
административное решение. Напри-
мер, ввести, как в Белоруссии, налог 
на тунеядство или штрафовать рабо-
тодателей за «серую» занятость. Мож-
но объявить о жестких мерах — кто не 
платит взносы, тот не получает пен-
сию. Косвенно этот механизм начинает 
работать в новой пенсионной формуле, 
предусматривающей рост требований 
к необходимому трудовому стажу.

С другой стороны, решением может 
быть формирование доверия граждан 
к государству в вопросах пенсионно-
го обеспечения. Одним из результатов 
реформы 2002 года было появление 
личной заинтересованности граждан 
в своем пенсионном будущем, в кон-
троле за своевременной и полной упла-
той работодателем страховых взносов.

В защиту «молчунов»
Четвертое — расширение возможности 
участия граждан в накопительной си-
стеме. Принятые без публичного об-
суждения поправки в пенсионное за-
конодательство предусматривают, что 
«молчуны» лишатся накопительной 
пенсии, если не сделают выбор до кон-
ца 2015 года. Однако люди объективно 
не могли принять решения о переводе 
накоплений, в том числе потому, что до 
нынешнего момента формы для пода-
чи соответствующего заявления в ПФР 
не утверждены.

Необходимо срочно менять пред-
ложенную парадигму: сохранить по 
умолчанию отчисления в размере 6% 
на формирование накопительной пен-
сии и отменить ограничения на выбор 
НПФ и УК. А тем, кто принципиально 
не хочет формировать накопительную 
пенсию, дать возможность направить 
6% на страховую пенсию.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

В России выстроена 
трехуровневая пенсионная 
система, и отмена одного из трех 
уровней приведет к ухудшению 
ситуации в экономике 
и к существенному падению 
уровня жизни пенсионеров.

В ПФР также считают, что исполь-
зование накопительной части пенсии 
возможно только с оговоркой. В каче-
стве обязательных условий в докладе 
названы прежде всего гарантии воз-
врата средств с установленной мини-
мальной нормой доходности. Также 
предлагается вовлекать накапливае-
мые средства в развитие социальной 
инфраструктуры через целевые гособ-
лигации. Одновременно ПФР намекает 
и на рост пенсионных тарифов, которые 
должны образовать средства, «которые 
могут быть эффективно использованы».

Позиция Путина
Финансово-экономический блок уже 
заручился поддержкой президента, 
утверждают источники. Как ранее 
сообщал РБК, вопрос о судьбе нако-
пительной пенсии бизнесмены об-
суждали с Владимиром Путиным на за-
крытой встрече в рамках съезда РСПП 
19 марта, то есть в тот же день, когда 
проходило премьерское совещание по 
этому вопросу в правительстве. Тогда, 
по словам трех участников встречи, 
Путин сказал, что накопительная часть 
пенсии останется.

В конце марта Владимир Путин про-
вел совещание с членами правитель-
ства, где тема пенсионных накоплений 
также обсуждалась, рассказали РБК два 
человека, знакомых с ходом дискуссии. 
Президент снова сказал, что обязатель-
ную накопительную часть пенсии со-
хранят, а мораторий на накопитель-
ную часть закончится этим годом, 
но поручил проработать вопрос о ли-
берализации правил инвестирования 
средств НПФ, сказал РБК федераль-
ный чиновник.

«Теперь должно пройти совещание 
у премьера, на котором будет приня-
то окончательное решение по накопле-
ниям», — говорит один из чиновников.

На минувшей неделе рабочее сове-
щание по вопросу накопительной части 
пенсии проводила вице-премьер Ольга 
Голодец, рассказали РБК два участни-
ка встречи. На нем присутствовали не 
только чиновники, но и представите-
ли компаний, и Голодец «убеждала их, 
что отказ от обязательной накопитель-
ной пенсии не принесет никакого вре-
да, и отстаивала свою позицию по пово-
ду перехода к добровольной системе», 
говорит один из участников встречи. 
Тогда же она сказала, что государство 
готово софинансировать накопления в 
случае перехода на добровольную си-
стему, говорит источник РБК, присут-
ствовавший на встрече.

Бизнес готов обсуждать переход 
к добровольной системе пенсион-
ных накоплений, но только если бу-
дет предусмотрен переходный пери-
од к ней, к примеру в течение пяти лет, 
а также четко определены параметры 
этой системы, в частности процентное 
соотношение — сколько направлять 
из  фонда оплаты труда на выплаты 
текущим пенсионерам, а сколько — 
в добровольную, а также условия со-
финансирования со стороны государ-
ства, говорит он РБК.

«Договориться не удалось», — кон-
статирует чиновник социального бло-
ка правительства, знакомый с содер-
жанием встречи.

Представители Голодец и Минэко-
номразвития не комментируют ситу-
ацию. 

ФОТО: из личного архива
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сторонне изучить законопроект, в том 
числе посоветоваться с регионами, 
а потом принимать решение по нему.

Профильный комитет поддержит 
эту инициативу, заверил РБК источ-
ник в комитете. Так считает и первый 
заместитель Кидяева эсэр Александр 
Бурков. Этот законопроект вписывает-
ся в общий тренд отмены выборов на 
уровне местного самоуправления, от-
мечает в разговоре с РБК один из собе-
седников в комитете.

Член комитета Маргарита Свергу-
нова (ЛДПР) не видит проблемы в том, 
что именно пре дставительные органы 
муниципальных образований будут 
обладать такими полномочиями. «Это 
позволит эффективнее принимать ре-
шения на местах», — считает депутат.

Мэров больше не выбирают
Многочисленные способы преобра-
зования муниципальных образова-
ний были частью очередной рефор-
мы местного самоуправления (МСУ), 
начатой в 2014 году. Пакет поправок 
в  закон о местном самоуправлении 

по поручению президента Владимира 
Путина подготовила группа депутатов 
Госдумы и членов Совета Федерации, 
он был принят в мае 2014 года. Экс-
перты-регионалисты указывали, что 
реформа дополнительно усилила реги-
ональные власти и ослабила местные. 
Региональные власти, в частности, по-
лучили право отменять прямые выбо-
ры мэров крупных городов на своих 
территориях; в течение 2014 года ре-
гиональные власти массово восполь-
зовались этим правом.

 Руководитель региональных про-
грамм Фонда развития информаци-
онной политики Александр Кынев на-
поминает, что унификация статусов 
муниципалитетов была ключевым со-
держанием ФЗ-131 («Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации»), 
который ввел понятие городских окру-
гов, муниципальных районов, город-
ских и сельских поселений и установил 
необходимость проведения референ-
думов для изменения их статуса. «Оче-
видный тренд последних двух лет — 

постоянно вносить поправки, чтобы 
как можно больше вопросов решать 
без участия граждан, отнимать у них и 
у самих муниципалитетов и отдавать 
наверх, — констатирует Кынев. — По-
нятно, что хочется проводить помень-
ше процедур, но это голосование о сме-
не статуса не всегда для галочки, были 
случаи, когда жители отказывались от 
таких изменений».

Превращение из городского окру-
га в городское поселение означает 
вхождение в район и, наоборот, выход 
из района, если поселение превраща-
ется в городской округ, напоминает 
эксперт, от такого решения часто за-
висит то, как формируется районная 
власть, объем полномочий данного 
населенного пункта, что прямо влия-
ет на жизнь населения. По словам Кы-
нева, новая инициатива правительства 
идет в русле концептуальных измене-
ний, которые принесла реформа МСУ 
весной прошлого года, когда у самих 
органов МСУ «стали отнимать право 
решать, как жить», и отдавать его на 
уровень субъектов Федерации. 
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Правительство предложило запретить референдумы о состоянии поселений

Депутаты сыграют в города
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ЛОЛА ТАГАЕВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Правительство предлагает отме-
нить местные референдумы по 
вопросам преобразования насе-
ленных пунктов, оставив это пра-
во у депутатов. Это упросит управ-
ленческие решения и сэкономит 
бюджетные деньги, считают в Бе-
лом доме.

 Правительственный законопроект с по-
правками в закон об общих принципах 
организации местного самоуправления 
внесен в Госдуму вечером в понедель-
ник, 13 апреля. Предложено отменить 
процедуру прямого голосования насе-
ления (референдумов) при решении 
вопросов об изменении статусов город-
ских и сельских поселений — наделения 
городских поселений статусом город-
ских округов или лишения их такого 
статуса, а также преобразования город-
ского поселения в сельское и наоборот. 
В случае принятия закона мнение жи-
телей преобразуемых муниципальных 
образований будут выражать депутаты 
их представительных органов, следует 
из текста законопроекта.

Референдумы не предусмотрены
Закон о местном самоуправлении 
предусматривает массу способов пре-
образования муниципальных образо-
ваний — их объединение, разделение, 
смену статуса городского и сельского 
поселений на сельское и городское, а 
также присоединение поселения к го-
родскому округу с внутригородским 
делением и выделение внутригород-
ского района из городского округа с 
внутригородским делением. Для пре-
образований требуется согласие мест-
ных жителей, но в большинстве слу-
чаев референдумы законом и сейчас 
не предусмотрены — мнение жителей 
выражают местные депутаты, следует 
из пояснительной записки к проекту.

В случае принятия закона местный 
референдум будет проводиться лишь 
в одном случае — при разделении по-
селения на два и более. В этом случае 
референдум оправдан, так как образу-
ются новые муниципальные образо-
вания в населенных пунктах, которые 
ими прежде не были, и будут сформи-
рованы новые органы местного само-
управления, сказано в пояснительной 
записке к законопроекту. В остальных 
случаях возможна замена прямого вы-
ражения мнения населения опосредо-
ванным (через местных депутатов), по-
лагают в правительстве. Это позволит 
региональным и местным властям ско-
рее принимать управленческие реше-
ния и сэкономит траты местных бюд-
жетов на проведение референдумов, 
поясняют авторы проекта.

Председатель комитета Госдумы по 
местному самоуправлению Виктор Ки-
дяев сказал РБК, что сначала надо все-

В случае принятия закона 
мнение жителей преобра-
зуемых муниципальных 
образований будут  
выражать депутаты их 
представительных органов

Если законо-
проект одобрят, 
местный рефе-
рендум будет 
проводиться лишь 
в одном случае — 
при разделении 
поселения на два 
и более
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АЛЕКСАНДР КЫНЕВ,
политолог, руководитель региональных программ Фонда развития информационной политики

Каким будет партийный расклад в 2016 году

На выборах 2016 года в России воз-
можны два сценария: либо власть 
сама делает ставку на национа-
лизм и вытесняет все конкуриру-
ющие силы, либо демонстративно 
допускает в политику радикалов, 
представляя себя «меньшим злом».

Расколы и новые проекты
Приближается федеральная избира-
тельная кампания 2016 года, и появ-
ляется все больше прогнозов и ис-
следований будущих предвыборных 
раскладов. Все активнее готовятся 
к выборам и сами их потенциальные 
участники. В одних партиях фактиче-
ски происходит распад, и исключаются 
все, кто воспринимается как оппонент 
партийному руководству. Так вытес-
нена из «Справедливой России» один 
из ее самых рейтинговых депутатов 
Оксана Дмитриева и ее сторонники, 
хотя именно Дмитриева обеспечива-
ла эсэрам значительную часть голосов 
Петербурга и близких к нему терри-
торий. Другие начинают переговоры 
о создании более широких коалиций.

Система пришла в движение, и эти 
подвижки будут продолжаться. Раско-
лы будут происходить в первую оче-
редь внутри так называемых систем-
ных партий. Там с учетом того, что 
уменьшится число депутатов, изби-
раемых по партспискам, внутренняя 
борьба за места будет обостряться. 
Именно эти расколы во многом пре-
доставят строительный материал для 
новых проектов. Кроме того, неизбеж-
но появятся новые кандидаты — те, кто 
ранее не участвовал в выборах по раз-
ным причинам, и те, кого подняла по-
литическая волна минувших лет.

Власть перед выбором
Однако еще важнее сейчас ключевая 
стратегическая развилка, перед ко-
торой стоит власть. Она спровоциро-
вана пропагандистской кампанией, 
связанной с украинским кризисом, 
ростом воинственного патриотизма 
и милитаризацией массового созна-
ния. Именно от этой развилки будет 
зависеть множество других предвы-
борных решений. Это вопрос о том, ка-
кова будет главная тема электоральной 
мобилизации в 2016 году и кто на этих 
выборах займет нишу главного ради-
кального националиста.

Российский политический мейн-
стрим резко сместился в сторону 
агрессивного патриотизма и нетерпи-
мости к инакомыслящим. Если в этих 
условиях именно власть решит занять 
позицию жесткого национализма, это 
будет означать и максимально жест-
кую мобилизацию административ-
ного ресурса. Большинству полити-
ков, участвующих в выборах, в таком 
случае будет предлагаться лишь ме-

сто в едином фронте поддержки вла-
сти. А оппонентам останется роль или 
партнера-сателлита, или подавляемо-
го и уничтожаемого врага, которого, 
скорее всего, вообще не допустят до 
выборов.

В таком варианте остается одна 
большая партия или блок, ее крайне 
слабые сателлиты по образцу ГДР или 
иных стран Восточной Европы после 
Второй мировой войны, а также еди-
ничные депутаты от иных сил, которым 
все равно придется играть партнеров и 
союзников. Тогда в парламенте не будет 
места ни для других националистиче-
ских сил, ни тем более для либералов. 
Это сценарий зачистки и репрессий.

«Меньшее зло»
Во втором сценарии власть занимает 
место в условном центре (хотя и сме-
стившемся в сторону агрессивного па-
триотизма). При этом остается место 
и для более радикально настроенных 
патриотических групп. Этот сценарий 
может быть для власти добровольным, 
а может быть и вынужденным — если, 
например, возникнет критическая 
масса людей, разочарованных в дей-
ствиях власти в отношении ДНР/ЛНР, 
и требующие более радикальной поли-
тики группы выйдут из-под контроля. 
Такие группы, возможно, понадобится 
допустить в парламент — выпустить 
таким образом пар. Но тогда власти 
может понадобиться и более диверси-
фицированная система в парламенте, 
при которой радикалов уравновешива-
ют другие группы, например либералы. 
Иных политиков будут вынуждать к си-
туативной поддержке власти.

Теоретически возможен и ста-
тус-кво, когда после выборов вроде 
бы ничего не меняется, просто суще-
ственно уменьшаются доли всех про-
чих партий, кроме партии власти. Это 
будет происходить в том числе за счет 
уменьшения мест в Думе, отводящих-
ся под партийные списки: по мажо-
ритарным округам в подавляющем 
большинстве случаев могут избирать-
ся только кандидаты с административ-
ной поддержкой. Однако это скорее 
временный сценарий, и он малореален 
при существенном росте протестных 
настроений, которые будут смягчать-
ся или борьбой с врагами по сценарию 
№1, или диверсификацией системы 
и попытками представить власть «ма-
лым злом» по сценарию №2.

Искусственно усилить вариант «ста-
тус-кво» можно, максимально рас-
пыляя голоса на крайних флангах по-
литического спектра. Например, для 
раскола на либеральном фланге заре-
гистрировать все либеральные партии, 
а затем сделать так, чтобы они раста-
щили голоса друг друга. Так же можно 
поступить с левыми и националистами. 

Однако и в этом случае момент выбо-
ра между двумя основными сценария-
ми будет лишь отодвинут во времени.

Варианты для оппозиции
Зависит ли что-нибудь в такой ситуа-
ции от самой оппозиции? Несомненно, 
хотя при сценарии №1 у нее останутся 
только выборы вариантов протеста. Не 
стоит забывать, что система регистра-
ции кандидатов на выборах 2016 года 
будет чрезвычайно жесткой. По дей-
ствующим на данный момент пра-
вилам, выдвинуть партийный список 
и кандидатов по мажоритарным окру-
гам партия может без сбора подписей 
только в двух случаях.

Первый — если на прошлых выборах 
Госдумы список партии получил не ме-
нее 3% голосов. Второй — если список 
кандидатов партии был допущен к рас-
пределению депутатских мандатов хотя 
бы в одном региональном парламенте 
действующего созыва. И эти прави-
ла могут еще ужесточиться: так как 
у  РПР-ПАРНАС такой регион сейчас 
только один, ради исключения этой пар-
тии ограничение могут поднять до не 
менее двух или не менее трех регионов.

Все же остальные партии, кто под 
эти два случая не подпадает, для реги-
страции списка должны будут предста-
вить не менее 200 тыс. подписей изби-
рателей. В мажоритарных округах для 
них требуются подписи не менее 3% 
избирателей округа, а если в округе 
менее 100 тыс. избирателей — не ме-
нее 3 тыс. подписей. Выполнить такие 
требования возможно только при не-
гласной политической команде.

Однако, даже несмотря на позицию 
власти, в итоге успехи каждой пар-
тии все равно будут зависеть от ее соб-
ственной адекватности и дееспособно-
сти. Взвешенное поведение сильных 
игроков, опирающихся на реальные 
общественные настроения и грамот-
но построенные стратегии, вынуждает 
власть идти на уступки, делать оговорки 
и нередко самой искать пути обхода ей 
же устроенных барьеров. Как уже было 
на выборах мэров Москвы и Екатерин-
бурга с Алексеем Навальным и Евгени-
ем Ройзманом соответственно.

И наоборот, есть очевидная ловуш-
ка излишней системности. Можно быть 
лояльным, без проблем зарегистриро-
ваться и получить в итоге полный про-
вал: от лояльности голоса сами по себе 
не образуются, а при подсчете власть 
все равно помогает только себе. Счита-
ются только с теми, за кем есть реальная 
электоральная сила. Если она исчезает, 
то и самой власти подобный сателлит в 
итоге не нужен, и постепенно он скаты-
вается на роль все более слабую и второ-
степенную. Не исключено, что с кем-то 
из ныне системных игроков на выбо-
рах 2016 года именно это и произойдет.

Правительство предложило запретить референдумы о состоянии поселений

Депутаты сыграют в города
Как отбирали 
полномочия 
у местных властей

В декабре 2013 года в Послании 
Федеральному собранию прези-
дент Путин попросил уточнить 
общие принципы организации 
местного самоуправления. По его 
словам, объем ответственности 
и ресурсы муниципалитетов не 
сбалансированы, «отсюда часто 
неразбериха с полномочиями». 

В мае 2014 года был принят 
закон о реформе МСУ. Регионы 
получили право отбирать у мест-
ного самоуправления большую 
часть полномочий в решении 
хозяйственных вопросов.
В изначальной версии зако-
нопроекта предполагалось от-
менить прямые выборы мэров 
крупных городов и депутатов 
гордум. В итоговой — главы 
муниципальных образований 
любого уровня могут быть либо 
избранными на прямых выборах, 
либо назначенными из числа 
депутатов. В первом случае 
глава МО может самостоятель-
но возглавить администрацию 
(в случае с городом — сам стать 
сити-менеджером). Во втором 
случае глава МО становится 
председателем представительно-
го органа.
У регионального заксобрания 
появилось право разделить горо-
да на внутригородские муници-
пальные образования. Для этого 
было введено два новых вида 
муниципальных образований: го-
родской округ с внутригородским 
делением и внутригородской 
район. 
Депутаты первого уровня (го-
родских и сельских поселений) 
выбираются на прямых выборах. 
Депутаты второго уровня (муни-
ципальных районов и ГОВД) либо 
избираются на выборах, либо де-
легируются из входящих в состав 
МР глав поселений и депутатов 
первого уровня (в случае муни-
ципальных районов), либо только 
из депутатов первого уровня 
(в случае ГОВД). Схема избрания 
депутатов также будет опреде-
ляться региональным законом.

В феврале 2015 года были 
введены два других способа из-
брания главы муниципального 
образования. Первый позволяет 
главе муниципалитета, избран-
ному Думой муниципального 
образования из своего состава, 
возглавить местную администра-
цию. Его полномочия депутата 
при этом прекращаются. Второй 
способ позволяет возглавить 
местную администрацию главе 
муниципалитета, выбранному 
депутатами из числа кандидатов, 
представленных конкурсной ко-
миссией. Это позволило сити-ме-
неджерам становиться единов-
ластными градоначальниками. 

Мнение

Российский политический 
мейнстрим резко 
сместился в сторону 
агрессивного патриотизма 
и нетерпимости 
к инакомыслящим.

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Василий Шапошников/Коммерсантъ
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Какими будут выборы в США в 2016 году

Президентство по наследству
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ОЛЕГ МАКАРОВ

Сейчас Хиллари Клинтон — самый 
вероятный кандидат демокра-
тов на выборах президента США 
в 2016 году. А ее возможная победа 
на выборах приведет к появлению 
третьего в истории США правящего 
клана — после Кеннеди и Буш.

С момента предыдущих выборов в но-
ябре 2012 года американское издание 
Huffington Post анализирует опросы 
электората двух ведущих партий США, 
собирая их в одном графике. В выбор-
ке участвуют десятки исследований — 
YouGov, The Washington Post/ABC News, 
CNN и многочисленных социологиче-
ских институтов. Основной вопрос: 
если бы партийные праймериз про-
ходили в ближайшие дни, за кого бы 
человек отдал свой голос.

Сторонники Демократической пар-
тии стабильны в своих симпатиях: уже 
третий год рейтинг Хиллари Клинтон 
держится в районе 60%. Напротив, так 
называемые консерваторы  — изби-
ратели-республиканцы — разделены 
в своих предпочтениях гораздо глубже. 
Но и у них в последние полгода появил-
ся явный лидер — экс-губернатор Фло-
риды Джеб Буш. В среднем он может 
претендовать на поддержку не менее 
15% однопартийцев, отдельные опросы 
дают ему свыше 20% голосов. По тем-
пам роста популярности Буш уступает 
лишь губернатору Висконсина Скотту 
Уокеру, однако тот еще официально не 
заявлял о президентских амбициях.

Таким образом, на данный момент 
схватка Клинтон и Буша за президент-
ское кресло в 2016 году выглядит наи-

более вероятным результатом вну-
трипартийных состязаний. На глазах 
всего мира складывается уникальная 
ситуация: два политика с этими же 
фамилиями уже принимали участие 
в президентской гонке, только было 
это в 1992 году.

В том году на второй срок балло-
тировался президент-республиканец 
Джордж Герберт Уокер Буш, отец буду-
щего президента Джорджа Буша и ны-
нешнего претендента Джеба Буша. Ему 
противостоял губернатор Арканзаса, 
выдвиженец демократов Билл Клин-
тон. По всем пунктам — голоса избира-
телей, голоса выборщиков, поддержка 
по штатам  — Буш уступил молодо-
му сопернику, что стало последним на 
этот день поражением действующего 
президента США на выборах.

Семейство Буш взяло реванш восемь 
лет спустя, когда Джордж Буш-млад-
ший победил с минимальным переве-
сом «преемника» Клинтона, вице-пре-
зидента Эла Гора. Если же вспомнить, 
что Буш-старший избирался вице-пре-
зидентом «в связке» с Рональдом Рей-
ганом еще в 1980 году, выходит, что за 
эти 35 лет ни одна президентская кам-
пания не обходилась без фамилий Буш 
или Клинтон, за исключением самой 
последней, 2012 года. В 2008 году Хил-
лари Клинтон до последнего соперни-
чала с Бараком Обамой за выдвижение 
кандидатом от Демократической пар-
тии, но в итоге взяла самоотвод в поль-
зу Обамы. Вековая борьба двух партий 
становится борьбой двух семей.

Клан Клинтон
Пока преждевременно говорить, что 
Клинтоны являются выдающимся по-
литическим кланом, подобно семьям 

Кеннеди и Буш. К примеру, Франклин 
Делано Рузвельт был женат на племян-
нице другого президента США, Теодо-
ра Рузвельта, а среди многочисленной 
родни президента Уильяма Тафта было 
немало конгрессменов, министров 
и губернаторов.

Но уверенное лидерство Хиллари 
Клинтон внутри партии и ее сравни-
тельно низкий антирейтинг — это хо-
рошая заявка на победу в президент-
ской гонке. Так, по последним опросам 
The Washington Post, Клинтон может 
уверенно победить любого из фавори-
тов Республиканской партии со сред-
ним результатом в 55% голосов.

Только после победы на выборах 
2016 года можно будет утверждать, что 
формирующийся ныне клан Клинтон 
становится влиятельнейшей полити-
ческой семьей, представленной двумя 
президентами США. Этого не удалось 
даже могущественному клану Кенне-
ди: брат бывшего президента Роберт 
Кеннеди был убит в июне 1968 года 
в ходе предвыборной кампании. Кро-
ме того, полтора года назад сам Билл 
Клинтон не исключил участия своей 
единственной дочери Челси в прези-
дентской кампании «в долгосрочной 
перспективе».

Клан Буш
В отличие от Клинтонов, семейство 
Буш может поставить абсолютный 
рекорд, если Джеб станет третьим его 
представителем во главе США. Ны-
нешний кандидат — прямой потомок 
первых протестантских переселенцев 
в Новый Свет в XVII веке. Среди его 
предков были кузнецы, священники 
и офицеры американской армии. Во 
влиятельный клан эта фамилия пре-

На глазах 
всего мира 
складывает-
ся уникаль-
ная ситу-
ация: два 
политика 
с этими же 
фамилиями 
уже прини-
мали уча-
стие в пре-
зидентской 
гонке, толь-
ко было это 
в 1992 году

вратилась благодаря Сэмюэлу Бушу, 
одному из крупнейших бизнесменов 
штата Огайо. В течение 20 лет он воз-
главлял сталелитейную компанию 
Buckeye Steel Castings, где его заме-
стителем был Фрэнк Рокфеллер, сын 
основателя Standard Oil.

Сын Сэмюэла — Прескотт — стал се-
натором, а внук и правнук — президен-
тами. Сейчас на высший пост в стране 
претендует Джеб Буш, другой правнук 
Сэмюэла. Несмотря на то, что в об-
щественном сознании клан Буш гео-
графически связан с Техасом, первым 
в  семье техасцем стал будущий прези-
дент Джордж Буш-старший, переехав 
туда после окончания Йельского уни-
верситета в 1948 году.

В 1980 году уже из Техаса моло-
дой специалист Джеб Буш переехал 
во Флориду, повторив решение отца 
начать взрослую жизнь в другом шта-
те. За последующие годы он стал вли-
ятельной фигурой в политической 
и деловой жизни штата, и в 1998 году 
выиграл губернаторские выборы. На 
период его полномочий пришелся 
скандал с пересчетом голосов на пре-
зидентских выборах 2000 года. Тогда 
оказалось, что старший брат губерна-
тора Джордж победил в штате с пере-
весом всего в 1 тыс. голосов при 6 млн 
голосовавших.

Пересчет голосов, начавшийся по 
инициативе соперников Джорджа 
Буша, продолжался больше месяца, 
в итоге оказалось, что преимущество 
составило лишь 537 голосов, но по аме-
риканской выборной системе голоса 
всех 25 выборщиков штата достались 
Бушу. Впоследствии Джеб заявлял, что 
не имел никакого влияния на процесс 
пересчета, хотя за весь этот месяц было 
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В 2016 году Хиллари Клинтон попытается стать президентом США.  
С 1992 по 2000 годы этот пост занимал ее муж Билл

Первые «кандидаты в кандидаты»: кто уже официально объявил об участии в праймериз

Республиканец и сенатор от Техаса Тед Круз (на фото с женой Хейди)  
объявил об участии в праймериз в своем Twitter
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Какими будут выборы в США в 2016 году

Президентство по наследству
Возможные рекорды Клинтон

Если Хиллари Клинтон 
успешно преодолеет все 
этапы президентской 
гонки, на что указывают 
социологические опросы, 
она сможет обновить 
несколько рекордов и 
создать несколько преце-
дентов в американской 
политической жизни.

1. Президентом США 
впервые станет женщина 
и впервые — бывшая 
первая леди страны.

2. Впервые за полтора 
века государство возгла-
вит бывший руководи-
тель внешнеполитическо-
го ведомства: последним 
экс-главой Госдепарта-
мента на президентском 
посту был Джеймс Бью-
кенен, избранный в 1856 
году.

3. Президентом США 
впервые с выборов 
1976 года станет человек, 
не занимавший в момент 
выдвижения государ-
ственных должностей.

4. Впервые с выборов 
1988 года после оконча-
ния полномочий одного 
президента следующим 

главой государства будет 
избран представитель 
той же партии.

(Демократическая партия 
в такой ситуации окажет-
ся впервые с 1964 года. 
А если не учитывать 
президентов Рузвельта 
и Кеннеди, которые умер-
ли в период их полномо-
чий, — то с 1856 года).

5. По итогам первого пре-
зидентского срока Хилла-
ри Клинтон непрерывное 
правление демократов 
может составить 12 лет, 
чего не было с 1953 года.

6. На момент инаугурации 
следующего президента 
в январе 2017 года Хилла-
ри Клинтон будет 69 лет, 
что поставит ее на второе 
место в списке самых 
возрастных президентов 
США. Первую позицию, 
опережая Клинтон всего 
на полгода по возра-
сту, занимает с января 
1981 года Рональд Рейган.

7. Напротив, супруг Хилла-
ри Билл Клинтон занимает 
третье место в списке 
самых молодых американ-
ских президентов.

зафиксировано 95 случаев телефонных 
переговоров между офисом губерна-
тора Джеба Буша и штабом кандидата 
в президенты Джорджа Буша.

«Стойкий» оратор
Формально Джеб Буш еще не вступил 
в президентскую гонку, а лишь заявил 
о намерении «исследовать возмож-
ность своего выдвижения». Вместе 
с тем о желании занять Овальный ка-
бинет заявили уже три его однопар-
тийца, первым из которых стал Тед 
Круз, представляющий Техас в Сена-
те США. Политик является одним из 
трех действующих сенаторов с кубин-
скими корнями.

В ходе одного из своих выступле-
ний в 2014 году Круз заявил, что лати-
ноамериканцы, молодежь и матери- 
одиночки сильнее всего пострадали от 
рецессии, и Республиканская партия 
должна более активно работать с эти-
ми социальными группами. Он также 
заявил, что слова «рост и возможности» 
должны быть вытатуированы на руках 
каждого политика-республиканца.

Круз считается одним из «архитек-
торов» политического кризиса в США 
в октябре 2013 года. Тогда разногласия 
между республиканцами и демокра-
тами по вопросу реформы здравоох-
ранения на 16 дней частично пара-
лизовали работу правительства США. 
Месяцем ранее Круз выступил в Сена-
те против инициированной Обамой 
реформы Obamacare, предварительно 
пообещав требовать ее отмены до тех 
пор, пока будет в состоянии стоять на 
ногах. В итоге политик провел за три-
буной 21 час 19 минут, и его речь ста-
ла четвертой по длительности за всю 
историю верхней палаты Конгресса.

Сын своего отца
Следующим о начале своей прези-
дентской кампании объявил сенатор 
от Кентукки Рэнд Пол, сын известного 
политика и многократного кандида-
та в президенты Рона Пола. Как ак-
тивист консервативного «движения 
чаепития», Рэнд Пол почти одинаково 
часто критикует как демократов, так 
и республиканцев. По его словам, обе 
партии ответственны за то, что амери-
канцы лишились своих гражданских 
свобод, а финансовая и личная безо-
пасность будущих поколений оказа-
лась под угрозой.

Противники Пола подчеркивают 
его стремление понравиться многим 
слишком различающимся между со-
бой группам избирателей. Эксперты, 
в свою очередь, указывают на то, что 
горячий темперамент политика мо-
жет не выдержать проверку длитель-
ной президентской кампанией.

Еще один кубинец
Уже на этой неделе, 13 апреля, в прези-
дентскую гонку включился сенатор-ре-
спубликанец из Флориды Марко Рубио. 
Рубио — самый молодой из кандидатов 
в президенты США, официально всту-
пивших в предвыборную гонку. Ему 
44  года, он родился в Майами, Фло-
рида, в семье кубинских эмигрантов, 
которые в 1975 году натурализовались 
и получили американское гражданство.

В 2012 году Рубио вошел в рейтинг 
ста самых влиятельных людей плане-
ты по версии журнала Time. В том году 
сорокалетний политик рассматривал-
ся в качестве кандидата на должность 
вице-президента в команде республи-
канца Митта Ромни, однако позже из-
бирательный штаб соперника Барака 

Обамы остановился на кандидатуре 
конгрессмена Пола Райана.

Слухи о президентских амбици-
ях Рубио циркулировали по меньшей 
мере с 2011 года. Он обещает возро-
дить «американскую мечту» и стать 
одним из представителей нового по-
коления лидеров, противопоставляя 
себя кланам Буш и Клинтон. Однако 
опросы отдают каждому из этих поли-
тиков около 7% в рейтинге кандидатов 
от Республиканской партии. Реальную 
конкуренцию Джебу Бушу, как уже го-
ворилось, может составить пока только 
Скотт Уокер.

Необъявленный кандидат
Уроженец Колорадо, с 2011 года Уокер 
является губернатором штата Вискон-
син. Формально он не объявлял о своем 
намерении стать президентом США, но 
в конце января основал организацию 
под названием «Наше американское 
возрождение», которая, по мнению 
Washington Post, призвана помочь по-
литику в его президентских амбициях.

Уокер выступает против абортов, 
а  также госуслуг, обеспечивающих 
контроль над рождаемостью. Поддер-
живает право фармацевтов отказы-
вать в выдаче рецептов на противо-
зачаточные средства по религиозным 
или моральным соображениям. Амби-
циозный политик и инициатор мно-
жества законопроектов, он, хотя и не 
вступал в президентскую гонку, неод-
нократно высказывался в духе «если 
бы я был президентом». Среди его по-
следних заявлений — интервью мест-
ной радиостанции, где он утверждает, 
что готов «откатить» назад все согла-
шения с Ираном, заключенные адми-
нистрацией Обамы. 

Первые «кандидаты в кандидаты»: кто уже официально объявил об участии в праймериз

Республиканец Рэнд Пол занимает пост сенатора от Кентукки. Он первый действующий 
сенатор, отец которого (Рон Пол) является членом палаты представителей

Республиканец и сенатор от Флориды Марко Рубио — сын кубинских иммигрантов. 
Его родители приехали в США в 1956 году и получили гражданство в 1975-м
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Глава «Баркли» Леонид Казинец — о том, как девелоперы выживают в кризис

«Эти компании все равно ползут на кладбище»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

До кризиса компания «Баркли» строи-
ла элитные дома в районе Остоженки, 
сейчас переключилась на проекты за 
МКАД. О выживании девелоперов и 
ценах на квартиры рассказал предсе-
датель совета директоров «Баркли» 
Леонид Казинец.

«ДАЖЕ «МЕРСЕДЕС» ЗАРАБАТЫВАЕТ 
НА ГРУЗОВИКАХ»

— Что изменилось в стратегии 
«Баркли»?
— Настало время структурированно-

го рынка, в котором владение и профес-
сиональное управление недвижимостью 
разделены. Инвестиционно-строитель-
ная компания, которой «Баркли» была 
раньше, всегда сталкивалась с ограни-
ченным объемом свободного капитала. 
Такое ограничение для нас сегодня не-
интересно. У нас есть сейчас достаточно 
большой объем собственного капитала, 
который мы не хотим тратить, не хотим 
платить за землю или проект. Мы хотим 
тратить деньги на поддержку, продвиже-
ние и развитие проектов. В результате тех 
денег, которые мы могли потратить на то, 
чтобы купить один проект, нам хватает на 
пять проектов, в которые мы входим как 
управляющие партнеры.

Если раньше площадка стоила, на-
пример, $50 млн, то продать ее сегод-
ня, в кризис, за эти же $50 млн невоз-
можно. И долго еще будет невозможно. 
Единственным надежным инвестором 
на рынке сейчас является конечный по-
купатель жилья. Поэтому как можно бы-
стрее строить и продавать — единствен-
ный способ получить значительный кэш. 
Именно это мы и предлагаем владель-
цам имущественно-земельных активов.

— За чей же счет будут финансиро-
ваться стройки?
— Стартап мы делаем вместе с пар-

тнерами, а дальше привлекаем про-
ектное финансирование [источником 
обслуживания долговых обязательств 
являются денежные потоки, генериру-
емые самим проектом] со стороны бан-
ков. Чаще всего — самых крупных бан-
ков с госучастием.

— О каких проектах идет речь?
— С октября, когда мы презентовали 

новую стратегию, мы вошли в шесть про-
ектов — все они уже подписаны, и мы по 

ним работаем. В целом они оценивают-
ся в $900 млн, или 50 млрд руб., кото-
рые должны быть проинвестированы за 
два года. Доли собственных и заемных 
средств определяются для каждого про-
екта индивидуально.

Например, мы вошли в проект по стро-
ительству железнодорожного вокзала 
Химки-2, стали его совладельцами. Сей-
час ждем только одобрения губернатора 
и готовы выйти на площадку. Там будут 
большая парковка, остановка скорост-
ных электричек Москва — Шереметьево, 
офисный центр, апартаменты и очень до-
ступная гостиница. Сейчас обсуждается 
строительство в том числе и капсульной 
гостиницы с Nikken Sekkei [группа компа-
ний японских проектно-архитектурных 
бюро], но окончательное решение еще не 

принято. Объем — до 200 тыс. кв. м, вме-
сте с вокзалом.

Также мы начинаем строительство 
130 тыс. кв. м в Крекшино. Там будет ши-
рокий ассортимент квартир: очень ма-
ленькие квартиры, студии с одним ок-
ном, площадью 22 кв. м, и небольшой 
объем таунхаусов. Проектировать все 
будут совместно наши проектировщи-
ки и голландское архитектурное бюро 
KuiperCompagnons — специалисты в та-
ких экономпроектах. С чеком в районе 
1,6–3,5 млн руб. при ипотеке под 12% 
годовых покупка такой квартиры будет 
стоить [в месяц] меньше, чем аренда лю-
бой «однушки» в Москве.

Есть еще один проект, который мы ре-
ализуем совместно с нашими партнера-
ми из РЖД — «Желдорипотекой», — это 

 
Мы заходим в те проекты, 
которые имеют шанс 
на успех, — неважно,  
где они находятся 
географически

Корпорация «Баркли»
С 1993 года построила око-
ло 300 зданий, наиболее 
известные из завершенных 
проектов — «Особняк в Хил-
ковом переулке», «Клубный 
дом во 2-м Зачатьевском 
переулке», «Ваш клубный 
дом», «Дом с французскими 
окнами», Barkli Virgin House 
(все — жилые кварталы мо-

сковской «Золотой мили» в 
районе Остоженки). В рабо-
те — жилой комплекс Barkli 
Residence возле Донского 
монастыря. Анонсировано 
шесть новых проектов на 
600 тыс. кв. м и объемом 
инвестиций 50 млрд руб., 
большая часть относится к 
эконом- и бизнес-классам. 

Финансовые показате-
ли не раскрываются; по 
данным базы СПАРК, по 
итогам 2013 года продажи 
ЗАО «Баркли» состави-
ли 75,5 млн руб., чистая 
прибыль — 690 млн руб.: 
отмечается, что основной 
доход компании приносят 
дочерние предприятия.
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жилой комплекс Barkli Gallery на Ордын-
ке. Элитный проект для ценителей пре-
красного, коллекционеров и антикваров 
на 37 квартир.

Пока мы работаем только в Москве 
и Подмосковье, но готовы обсуждать и 
близлежащие Калужскую, Тульскую и 
другие области.  

— Получается, что вы уходите из 
элитного сегмента?
— Мы ниоткуда не уходим! Скорее при-

ходим в новые сегменты. Мы и раньше 
занимались не только элитным жильем, 
но и проектами в бизнес-сегменте, это 
принесло нам известность. Накопленные 
технологии управления мы можем при-
менять и в самом недорогом, доступном 
сегменте жилья. Ведь даже «Мерседес» 
популярен своим S-классом, но зараба-

тывает больше всего на микроавтобусах и 
грузовиках. Мы заходим в те проекты, ко-
торые имеют шанс на успех, — неважно, 
где они находятся географически. Сейчас 
мы активно обсуждаем проект строитель-
ства крупной агломерации — на миллион 
квадратных метров — в одном из регио-
нов России.

— Какая сейчас у «Баркли» кредит-
ная нагрузка?
— Очень небольшая, и в основном в 

рублях. Главным нашим кредитором был 
Сбербанк, которому мы уже все кредиты 
вернули. В целом наша стратегия тако-
ва, чтобы к концу этого — началу следу-
ющего года довести кредитную нагруз-
ку корпорации до нуля. Рассматриваем 
только небольшое стартовое проектное 
финансирование конкретных проектов 
и только в рублях.

— Копите на счетах средства?
— Нет, на счетах у нас только оборотка, 

которую мы тут же направляем на разви-
тие новых проектов.

«СЧИТАЮ, ЧТО ЭТО СПАСЛО ОТРАСЛЬ» 

— Покупателей элитного жилья ста-
ло меньше?
— Покупателей действительно не 

становится больше, но и элитного жи-
лья становится все меньше. Если рань-
ше элитным жильем мы считали любую 
«сталинку», то сегодня люди приобрели 
опыт. Да и градостроительные возмож-
ности в центральной части Москвы пол-
ностью исчерпаны.

— Как бы то ни было, предложений 
достаточно.
— В Москве в год одновременно стро-

ится около пяти элитных проектов, 
остальное — это «бизнес+». Рынок элит-
ного жилья в центре столицы — это та-
кая вещь в себе, где останется очень мало 
игроков и не так много покупателей. Это 
будет напоминать рынок антиквариата. 
С элитными квартирами — как с карти-
нами: все, кто покупает Рубенса, знают 
всех, кто продает Рубенса, и всех, у кого 
есть Рубенс. На этом рынке не появляет-
ся новых людей, у которых целый мешок 
подлинников Рубенса, и не появляется 
людей, начинающих покупать коллек-
цию Кандинского, никогда до этого ис-
кусством не интересовавшись.

— Что будет с ценами на квартиры?
— Хорошие квартиры точно не будут 

дешеветь. В 2015 году в долларах, как 
ни странно, элитное жилье возобнови-
ло рост. В конце прошлого года рублевые 
цены остановились, долларовые изме-
нились в той степени, в которой изме-
нился курс. Сегодня доллар уже деше-
веет, а мы потихоньку — на несколько 
процентов в месяц — начинаем подни-
мать рублевую и соответствующую дол-
ларовую цену. Причины тоже вполне 
объективны — просто растет цена стро-
ительства. Если доллар будет стабилен, а 
цена будет расти в рублях, значит, будет 
рост и в твердой валюте.

Мы уже достигли дна. Кстати, сегодня 
курс евро практически вернулся к докри-
зисной стоимости, до Крыма и санкций он 
и был около 50 руб. Так что квартиры ста-
ли дорожать уже и в пересчете в валюту. 
Через год, скажем, объект, который стоил 
$10 тыс. по курсу 35 руб. за доллар, будет 
стоить те же $10 тыс. по курсу 45 руб.

— В декабре после повышения 
ключевой ставки ЦБ застройщики 
утверждали, что к марту-апрелю 
деньги у них закончатся и не из-
бежать череды банкротств. Почему 
этого не произошло?
— Это был очень возможный негатив-

ный сценарий: если доллар продолжит 
расти теми же темпами, а ставка не из-
менится, то всей отрасли строительства 
жилья наступит конец. Я об этом гово-
рил на встречах и с министром [главой 
Министерства строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Михаилом 
Менем], и с премьером, и с членами пра-
вительства. Слава богу, что сегодня в силу 
совокупных усилий ситуация стала луч-
ше. Ставка ЦБ пусть не сильно, но пони-

зилась. Второе — ипотека стала дешев-
ле, третье — доллар пошел вниз. Считаю, 
что это спасло отрасль. Не всю, конечно, 
но эффективных управленцев спасло. Ко-
нечно, остаются еще компании, которым 
хоть кол на голове теши — они все равно 
ползут на кладбище. Когда прилив сме-
няется отливом, очень быстро становится 
видно, кто купался без трусов. Наверное, 
мы увидим какие-то банкротства тех, для 
кого сегодняшние улучшения на рынке 
недостаточны.

— Застройщикам какая-то особая 
поддержка нужна в этот кризис?
— В нынешней ситуации поддержи-

вать застройщиков не надо, не надо под-
держивать точечно кого-то одного, нуж-
но создавать условия для конкурентной 
работы. Вообще точечная поддержка ка-
ких-либо бизнесов — это не рыночная 
ситуация, нужно поддерживать отрасль. 
И  первое, и самое важное, что сделало 
правительство для нее — это субсидиро-
вание ипотеки. Кто-то, конечно, не выжи-
вет: кризис — санитар леса. Деньги нужно 
дать тому, кто придет с новым проектом 
строительства цементного завода, или 
ДСК [домостроительного комбината], 
или другого отечественного производ-
ства, нужно дать деньги тому, кто рас-
кручивает предприятие, а не тому, кто в 

результате неэффективного управления 
банкротится. Кто не выстоял, тому нуж-
на похоронная команда, пусть им зани-
маются ликвидационные, коллекторские 
агентства.

Думаю, что в 2015 году в плане объ-
емов строительства все может быть не-
плохо, потому что будет сдаваться задел 
2014 года. А вот в 2016-м мы можем по-
лучить снижение объемов. Но лишь в том 
случае, если не получим мер поддержки 
от правительства. В этом смысле обсуж-
дается много разных шагов и предложе-
ний, и объединение АИЖК и РЖС в том 
числе [правительство создает нового ку-
ратора для рынка доступного жилья на 
базе Агентства по ипотечному жилищ-
ному кредитованию и Федерального 
фонда содействия развитию жилищно-
го строительства, сами АИЖК и РЖС бу-
дут упразднены]. Думаю, что это укруп-
нение — разумное. АИЖК и РЖС имеют 
определенные бренды и капитализацию, 
важно, чтобы была синергия. Главная 
проблема у РЖС была в том, что держа-
тели земельных участков — а это государ-
ство в виде различных своих структур — 
не очень охотно расстаются с хорошими 
землями: на тебе, РЖС, то, что нам самим 
не нужно. Вот это проблема, я уверен, что 
мандат РЖС нужно расширять.

— Много ли сегодня на рынке акти-
вов, которые распродаются по бро-
совым ценам из-за проблем у вла-
дельцев?
— Не очень много, но они есть. Я знаю 

людей, которые сегодня ищут по Москве, 
скупая недвижимость по стрессовым це-
нам. Некоторым из них удавалось поку-
пать активы за половину от докризисной 
долларовой цены — есть разные ситуа-
ции. Но это долго не продлится.

— Вернутся ли на рынок недвижи-
мости инвесторы?
— Можно сказать, что отношение сред-

нестатистического инвестора к тому или 
иному рынку сохраняется неизменным 
в течение половины срока, требующего-
ся для смены одного поколения другим. 
Если смена поколений, по мнению соци-
ологов, происходит за 15 лет, получает-
ся, что за семь с половиной лет инвестор 
забудет о потрясениях на рынке. То есть 
если в 2014 году наблюдался серьезный 
стресс, то к 2021-му это сотрется из па-
мяти инвесторов. А на полпути негатив-
ные и позитивные тренды как минимум 
уравняются. Это значит, что через два 
года количество тех, кто потерял день-
ги, и тех, кто готов вновь инвестировать, 
сравняется.

Сегодня дешевый рубль делает вы-
годным вход в Россию с долларом — это 
может стать источником притока капи-
талов в страну. Объем тех средств, ко-
торые могут вернуться, очень зависит 
от гарантий неприкосновенности этих 
капиталов.

Также руководство страны гаранти-
ровало нам мораторий на рост фискаль-
ной нагрузки. Очень хотелось бы, чтобы 
теперь правительство и документально 
оформило бы этот мораторий. 
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Глава «Баркли» Леонид Казинец — о том, как девелоперы выживают в кризис

«Эти компании все равно ползут на кладбище»
Леонид Казинец

Родился в 1966 году в Москве. 
В 1989-м окончил факультет при-
кладной космонавтики Московско-
го института инженеров геодезии, 
аэрофотосъемки и картографии. 
В 1993-м основал инвестицион-
но-строительную корпорацию 
«Баркли», до сих пор владеет 100% 
головного ЗАО «Баркли», занимает 
посты президента и председателя 
совета директоров. Также возглав-
ляет Национальное объединение 
застройщиков жилья, входит 
в бюро правления Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП), является 
председателем комиссии РСПП по 
жилищной политике. Входит в со-
вет по жилищной политике и по-
вышению доступности жилья при 
президенте России.

 
Когда прилив сменяется отливом, очень быстро 
становится видно, кто купался без трусов
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«Аэрофлот» не поверил в дешевую нефть и весь год будет за это платить

Прогноз ценой в $220 млн
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ

«Аэрофлот» потеряет в 2015 году 
$220 млн, считает «ВТБ Капитал». 
Перевозчик заключил форвардный 
контракт на поставку 70% авиато-
плива на 2015 год из расчета цен на 
нефть $80–85 за баррель.

 Аналитики не угадали 
VTB Capital Research дал прогноз 
развития российских авиакомпаний 
в 2015 году. В частности, его аналитики 
ожидают снижения затрат на топливо и, 
соответственно, экономической выго
ды авиакомпаний от сокращения этой 
статьи расходов. Но в случае с «Аэро
флотом» это не даст эффекта, пишут 
они: компания уже захеджировала 
70% объемов топлива, требующихся 
на 2015 год, по цене на $22–27 выше 
средней ожидаемой цены на спотовом 
рынке. Это снизит прибыль компании 
в текущем году до $7 млн (в 2014 году 
она составила 13,15 млрд руб., или бо
лее $200 млн по курсу на конец года), 
прогнозируют авторы отчета. Предста
витель «Аэрофлота» от комментариев 
отказался.

Источник, близкий к совету дирек
торов «Аэрофлота», уточнил, что в ком
пании имеется политика управления 
рисками, в частности,     рисками изме
нения цены на топливо, и согласно 
данной политике действительно хед
жируется 70% потребностей авиаком
пании на 12 месяцев вперед. «В момент 
заключения сделок аналитики рынка 
не могли представить, что стоимость 
нефти упадет так сильно, как, впрочем, 
и не могли предположить, что стои
мость валюты вырастет в разы», — го
ворит собеседник РБК.

Хеджирование — это использова
ние срочных инструментов для сни
жения риска рыночных факторов, 
таких как повышение цены и пр. 
Источник добавляет, что хеджирова
ние является международной практи
кой и что все крупнейшие авиакомпа
нии мира захеджировали топливо по 
ценам уровня 2014 года на несколько 
лет вперед. «Аэрофлот» не единствен
ная компания, которая недополучит 
экономическую выгоду от снижения 
цен на нефть. Ryanair захеджировала 
90% своих потребностей на 2015 год, 
Easyjet — 80%, Lufthansa — 65% (дан
ные представлены в отчетностях 
авиа компаний).

Эпоха дорогой нефти
Компании хеджируют ту стоимость, 
которую они считают справедливой, 
и  если стоимость нефти, а соответ

«Аэрофлот» не 
единственная компания, 
которая недополучит 
экономическую выгоду 
от снижения цен на нефть. 
Ryanair захеджировала 
90% своих потребностей 
на 2015 год, Easyjet — 80%, 
Lufthansa — 65%
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Как падала цена на нефть марки Brent, $/барр.

20152014

107,78
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Аналитики «Аэрофлота» не могли представить, что цена на нефть упадет так сильно
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«Аэрофлот» не поверил в дешевую нефть и весь год будет за это платить

Прогноз ценой в $220 млн
Керосиновые суды

Рынок авиационного 
топлива несколько раз 
становился предметом 
исследования ФАС. 

Две волны
В 2009 году профсоюз 
летного состава обратил-
ся с письмом к Владимиру 
Путину с жалобой, что 
растущие цены на ке-
росин резко сократили 
рентабельность авиабиз-
неса и «поставили многие 
предприятия на грань 
банкротства». В первой 
серии решений ФАС речь 
шла о завышении цен 
в четвертом квартале 
2007 года и первом полу-
годии 2008 года. Вторая 
охватывала временной 
промежуток январь—
февраль и май—июнь 
2009 года.
Оба раза ФАС доказывала 
доминирующее положе-
ние нефтяников на рынке 
топлива, определяла 
границы их рынков и 
формирование цен. Отли-
чием второй волны стали 
расследования случаев 
«изъятия» топлива с рын-
ка. Чтобы подтвердить 
обоснованность жалоб 
граждан, ФАС провела 

исследование рынков, 
и оказалось, что динами-
ка цен на российском и 
зарубежном рынках суще-
ственно отличается, хотя 
они одинаково привязаны 
к стоимости сырья на ми-
ровом рынке.

Цены и границы
Границы оптовых товар-
ных рынков авиационного 
керосина были определе-
ны ФАС как территория 
расположения и деятель-
ности входящих в группы 
лиц компаний НПЗ и их 
основных покупателей, 
то есть вся Россия. По 
оценкам антимонополь-
щиков, действующие та-
рифы на транспортировку 
железнодорожным и тру-
бопроводным транспор-
том позволяют обеспечить 
перевозку топлива любого 
завода на любое расстоя-
ние в границах страны.
По этой части суды охотно 
поддерживали контрар-
гументы нефтяных компа-
ний («Роснефть», ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть», ТНК-ВР): 
они доказали, что работа-
ют не во всех регионах и 
отгрузка продукции идет 
не по всей стране.

ственно, и стоимость керосина будет 
падать, то компании придется допла-
чивать, и она понесет убыток. Если же 
стоимость нефти будет расти, напри-
мер, станет выше $100, как это было 
раньше, то компания, наоборот, полу-
чит эту разницу и не понесет убыток, 
объясняет источник, близкий к совету 
директоров «Аэрофлота».

Керосин — это фактически небирже-
вой товар, говорит директор по разви-
тию бизнеса независимого агентства 
АТР Михаил Турукалов. На западных 
площадках нет фьючерсов на авиато-
пливо. На российском срочном рынке 
также отсутствуют ликвидные инстру-
менты для хеджирования авиатоплива, 
объясняет он. Поэтому его нельзя про-
сто купить на 12 месяцев вперед, а при-
ходится пользоваться более сложным 
инструментом.

Практика хеджирования авиато-
плива пришла из эпохи растущих 
цен на нефть, говорит руководитель 

аналитической службы агентства 
«Авиа порт» Олег Пантелеев. «Аэро-
флот» не является первопроходцем, 
топливные риски хеджируют все ве-
дущие мировые компании, — говорит 
он. — Но этот инструмент стал попу-
лярен на фоне стабильного роста цен 
на керосин, тогда все без исключения 
игроки рынка полагали, что тенден-
ция к рос ту цен сохранится, и финан-
совым институтам, специализирую-
щимся на этом инструменте, придется 
доплачивать перевозчикам за непо-
падание топливных цен в коридор 
хеджирования».

Страховка для заправки за рубежом
Потери «Аэрофлота», по мнению Пан-
телеева, незначительны по сравне-
нию с зарубежными лидерами отрас-
ли, например, компанией Lufthansa, 
которая, по его данным, может 
потерять несколько сотен миллионов 
евро.

В компании Lufthansa на вопрос про 
потери оперативно не ответили, но ее 
представитель заявил, что убытки из-
за хеджирования — это сейчас вполне 
распространенная ситуация на евро-
пейском рынке. «Поэтому говорят, что 
те компании, которые сейчас выходят 
на рынок, имеют определенное преи-
мущество — у них ничего не захеджи-
ровано, а цены на топливо достаточно 
низкие», — сказал он.

Среди российских авиакомпаний 
практика хеджирования не так рас-
пространена. В основном таким обра-
зом страхуются объемы, которые нуж-
ны для заправок за рубежом, говорит 
Пантелеев.

S7 Airlines осуществляет хеджиро-
вание цены на авиатопливо в незна-
чительных объемах, не более 3–5% 
(только в части заправок за рубежом), 
сообщил представитель компании. 
«Стоимость топлива в России зависит 
не только от мировой цены, которую 
можно хеджировать, но и от других 
факторов (в частности, курса рубля). 
Поэтому хеджирования заправок в Рос-
сии мы не осуществляем. Топливо при-
обретаем у ведущих российских по-
ставщиков по спотовым контрактам».

Представитель «Трансаэро» сооб-
щил, что компания «получает авиаци-
онное топливо на основании долго-
срочных контрактов с крупнейшими 
производителями нефтепродуктов и в 
этих контрактах содержится формула 
цены, которая призвана минимизи-
ровать данные риски авиакомпании». 
«Изменение цены на топливо в пер-
вом квартале 2015 года носило разно-
направленный характер», — отметили 
в «Трансаэро». 

Доля топлива в цене билета

Ежегодно в России 
продается около 9 млн 
т авиакеросина в год 
(данные Thomson 
Reuters Kortes). 
В 2014 году Минфин 
дал прогноз роста цен 
на керосин в 2015-м на 
7–9%, говорил РБК экс-
перт агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. 
Учитывая, что на то-

пливо в себестоимости 
перевозок приходится 
25–30%, это значит, что 
издержки авиакомпа-
ний должны увеличить-
ся в текущем году на 
2–2,5%, считает эксперт. 
По оценке председате-
ля совета директоров 
Международного аэро-
порта Внуково Виталия 
Ванцева, доля топлива 

в себестоимости пе-
ревозок несколько 
выше — около 30–40%. 
Изменения в ценах на 
керосин чувствительнее 
на дальних рейсах — 
в структуре издержек 
авиакомпаний на таких 
направлениях топливо 
занимает большую 
долю, говорит Панте-
леев.

ФОТО: Лори
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ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Американская компания Ho
telTonight выходит на россий
ский рынок — подключает к базе 
местные отели и запускает рус
скоязычную версию сервиса для 
бронирования. Число скачиваний 
HotelTonight в мире превышает 
12 млн.

 $50 за ночь
Русскоязычная версия приложения 
будет доступна с 15 апреля, расска-
зал РБК представитель HotelTonight. 
Компания пока не открыла офис в 
России, ограничившись на стар-
те двумя региональными дирек-
торами, которые «прикреплены» к 
берлинскому офису: они заключа-
ют соглашения с отелями и орга-
низовывают работу фрилансеров, 
публикующих в мобильном прило-
жении HotelTonight (у сервиса нет 
веб-версии) оригинальные фотогра-
фии гостиниц и собственные обзо-
ры. Источник, близкий к руковод-
ству HotelTonight, утверждает, что 
на выход в Россию компания потра-
тила пока около $1 млн, но затраты 
возрастут, когда будет открыт пол-
ноценный офис.

Приложение HotelTonight было 
создано в 2010 году в Сан-Фран-
циско Джаредом Саймоном (сейчас 
занимает должность главного опе-
рационного директора компании), 
Кристофером Бэйли (технический 
директор) и Сэмом Шэнком (ген-
директор) всего за десять недель. 
К началу 2015-го совладельцами 
HotelTonight стали фонды Battery 
Ventures и Accel Partners, вложив-
шие в проект $80,7 млн; структуру 
капитала представители компании 
не раскрывают. Саймон также отка-
зывается назвать финансовые пока-
затели проекта, отмечая лишь, что 
он еще не вышел в прибыль — все по-
лученные деньги тратятся на даль-
нейшее развитие. Приложение рабо-
тает примерно в 500 городах мира в 
29 странах, в его базе — более 15 тыс. 
отелей, а количество загрузок поль-
зователями по всему миру превы-
шает 12 млн. В России приложение 
до запуска русскоязычной версии 
скачали около 70 тыс. раз, уточнил 
представитель HotelTonight.

Сервис, по словам регионально-
го директора HotelTonight по Рос-
сии Алексея Ланкина, уже заключил 
партнерские соглашения примерно 
с 80 отелями в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, в том числе со столичными 
«Метрополем» и Lotte Plaza. Пред-

ставитель группы Lotte и сотрудник  
компании KR Properties, собствен-
ника «Метрополя», подтвердили эту 
информацию. Гендиректор «Росин-
вестотеля», управляющего сетью за-
городных гостиниц, Кирилл Иртюга 
знает о переговорах HotelTonight с от-
елями: «Мы тоже изучали это предло-
жение, но пока только присматрива-
емся». К лету должны подключиться 
гостиницы в Суздале, Ярославле, 
Сочи, Казани и Калининграде, добав-
ляет Ланкин.

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Сервис для спонтанного заказа гостиниц начинает работу в России

Отель на вечер

Как это работает

На HotelTonight можно снять 
комнату со скидкой в день 
заказа или — максимум — 
за неделю до прибытия. Он 
создан с расчетом на спон-
танные решения: когда пу-
тешественник понимает, где 
хочет остановиться, прямо 
на месте или незадолго до 
путешествия. Пользователю 
покажут короткий список 

предложений — 10–15 отелей 
из нескольких категорий: от 
дорогих до демократичных. 
Эти варианты ранжирует 
специальный алгоритм. 
Прежде всего учитывается 
цена: гостиницы распродают 
через HotelTonight пустые 
номера, делая скидки. Они 
соревнуются за место на 
экране смартфона в режи-

ме аукциона. Кроме того, 
учитываются предпочтения 
самого пользователя — лю-
дям, находящимся даже в 
пяти метрах друг от друга, 
приложение может пока-
зать разные списки отелей. 
Создатели сделали ставку 
на удобство для мобильных 
пользователей — оплата 
происходит в два клика.
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Отелям 
приходится 

соревноваться 
за место 

в коротком 
списке, который 

HotelTonight 
формирует для 
пользователей

HotelTonight зарабатывает на 
комиссии в 15%, которую платят 
гостиницы с каждого заказа через 
приложение, средний чек по миру 
составляет $50. Свой прогноз по 
числу заказов в день HotelTonight 
не предоставляет. Через один из 
популярных российских сервисов 
по бронированию отелей ежеднев-
но оформляют около 200 заказов на 
размещение в тот же день, рассказал 
представитель компании-конкурен-
та. При аналогичной востребован-
ности HotelTonight смог бы выру-
чить около $45 тыс. в месяц.

«Решение запуститься в России 
мы приняли еще летом прошло-
го года», — рассказал Саймон РБК. 
Русские, по мнению менеджеров 
HotelTonight, склонны к спонтан-
ным путешествиям и легко перени-
мают новые технологии. В частно-
сти, компания обратила внимание 
на уровень проникновения смарт-
фонов в России: по оценке Deloitte, 
в 2014 году аппараты были у 66% 
населения, что на 19 процентных 
пунктов больше показателя 2013-го. 
В анализе рынка HotelTonight оттал-

кивался от данных BusinesStat, со-
гласно которым объем рынка гости-
ничных услуг в России в 2014 году 
составил 174,7 млрд руб.

Для спонтанных
Одним из главных конкурентов для 
HotelTonight станет мобильное при-
ложение Booking Now, запущенное в 
начале 2015 года популярным сай-
том Booking.com, созданным еще в 
1996 году. В России Booking Now ра-
ботает с марта. В его базе гораздо 
больше отелей, чем у HotelTonight, — 
более 623 тыс. Booking Now, как и 
HotelTonight, анализирует поведе-
ние пользователя, учитывает его ге-
олокацию и выводит на экран наи-
более подходящие ему варианты с 
описанием. Размер комиссии от от-
елей компания не раскрывает, под-
черкнул представитель Booking.com. 
Иртюга утверждает, что Booking.com 
берет обычно от 17% и выше цены 
заказа.

HotelTonight своим основным 
отличием от Booking Now считает 
систему выборки отелей. Гостини-
цы, которые могут попасть в выда-
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Сервис для спонтанного заказа гостиниц начинает работу в России

Отель на вечер

Основатель HotelTonight Джаред Саймон — о начале работы  
в России, сотрудничестве с отелями и планах на прибыль

«Русским свойственна спонтанность»
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Об особенностях российского 
туристического и гостиничного 
рынка в интервью РБК расска-
зал сооснователь и главный опе-
рационный директор компании 
HotelTonight Джаред Саймон.

— Почему вы начинаете рабо-
тать в России именно сейчас, 
когда доходы у людей упали из-
за кризиса?
— Решение мы приняли еще ле-

том прошлого года. У нас были неко-
торые опасения из-за нестабильно-
сти в экономике, но позже мы поняли, 
что это не имеет значения по двум 
основным причинам. HotelTonight 
специализируется на бронировании 
в последнюю минуту, а в кризисные 
времена люди предпочитают долгим 
поездкам короткие, стараются сэко-
номить. Мы инвестируем в рынки, где 
люди готовы к спонтанным путеше-
ствиям и легко перенимают новые 
технологии. Россия подошла идеаль-
но. Во-первых, русским свойствен-
на спонтанность. Они не планируют 
на годы вперед, как делают многие 
в других странах. Во-вторых, Россия 
технологически развитая по сравне-
нию с другими рынками, например, 
Южной Америкой. В-третьих, у оте-
лей немного каналов для дистрибу-
ции своих предложений.

Мы приходим [к управляющим 
отелей] и говорим: наш контракт со-
стоит из двух страниц, он не меня-
ется, можете подписать один раз и 
забыть о них. При этом у нас гибкие 
условия. Например, у отеля сегодня 
осталось пять комнат. Скорее всего, 
их не раскупят. Но кто-то может при-
йти и снять номер. Отелям предсто-
ит сделать выбор — продать их через 
HotelTonight или через другой сер-
вис бронирования. Они могут раз-
местить объявление на Booking.com, 
но потом убрать его оттуда или из-
менить цену не смогут. Вероятность, 
что кто-то может прийти с улицы и 
попросить комнату, остается: у оте-
ля есть риск продать ее нескольким 
клиентам. А у нас гибкая полити-
ка — можно повесить и убрать объ-
явление, изменить цену. Менеджер 

отеля может сидеть за ланчем или ло-
житься спать и менять настройки на 
HotelTonight — обновление опубли-
куют без модерации. У отелей возни-
кает чувство контроля над собствен-
ным бизнесом.

Кроме новой технологии, мы даем 
другой подход. Мы одинаково отно-
симся к двум сторонам — к отелям и 
пользователям — как к клиентам. Это 
звучит просто, но разница велика.

— Вы конкурируете ценами?
— Наши цены оказываются ниже, 

потому что отели соревнуются за ме-
сто в списке. У нас сравнительно ко-
роткий список гостиниц, который 
видит пользователь — 10–15 отелей. 
Их очень легко просмотреть, зато в 

предложениях Booking можно уто-
нуть, хотя они на самом деле мало 
чем отличаются друг от друга. Мы 
сами отслеживаем качество — идем 
и разговариваем с отелями. Поэтому 
пользователь может быть уверен в на-
шем сервисе. Мы сделали детальные и 
подробные ревью о каждом из 15 тыс. 
наших отелей, которые помогут поль-
зователю сделать правильный выбор.

Иногда, когда ты бронируешь ком-
нату спонтанно, тебе хочется ока-
заться в роскошном отеле, иногда — 
выбираешь просто место, где можно 
переночевать. У нас есть несколько 
ценовых категорий, и не все отели 
дорогие. Например, в Москве цены 
варьируются от $50 до $400 [за ночь], 
в Петербурге — от $30 до $350.

Например, если я хочу поехать в 
Париж, выбираю отель, жму на кноп-
ку «бронировать», оплачиваю че-
рез кредитную карту, привязанную 
к приложению, или прикладываю 

палец для оплаты через Apple Pay. 
Все это занимает 10 секунд, все — я 
могу заселяться в отель. Выглядит 
все очень просто, но за этой просто-
той скрываются сложные разработ-
ки кода, система поддержки 24/7 на 
любом языке.

И наконец, в нашем приложении 
хорошие фотографии. Мы отправля-
ли фотографов в каждый из отелей, 
чтобы они сделали подходящие для 
мобильных устройств фотографии. 
Это дорого, но вложение оправдан-
но: выбор отеля — это эмоциональ-
ный выбор. Описания гостиниц у нас 
тоже оригинальные. Вы наверняка 
видели сайты со множеством фактов, 
их откуда-то копируют, не проверяют. 
У нас есть команда редакторов, кото-
рые лично ходят в отели и пишут от-
зывы, которые помогут пользователю 
сделать правильный выбор.

— Когда вы собираетесь выйти 
в прибыль?
— Мы могли бы стать прибыль-

ными, но решили вкладывать в раз-
витие бизнеса. Запускаться в новых 
странах очень дорого: нужно нанять 
команду, сделать фотографии, пере-
вести все тексты, написать обзоры 
местных отелей. Пока мы будем за-
пускаться в новых странах, прибыль-
ными мы не будем. Когда мы решим 
остановить экспансию, мы точно бу-
дем прибыльными.

План [по прибыли] у нас есть, но 
мы можем его поменять, поэтому оз-
вучивать я его не буду. Если появятся 
новые возможности, мы ими восполь-
зуемся. Нам повезло с инвесторами — 
они верят нам и дают время.

Мы считаем, что придумали но-
вый способ бронирования отелей, и 
хотим сделать его доминирующим 
для «мобильного» поколения. Хо-
тим быть самой большой компани-
ей в этом сегменте, которая дает воз-
можность снять номер максимально 
быстро. Если для скорейшего дости-
жения этой цели нужно будет продать 
компанию тому, кто поможет нам ре-
сурсами, я соглашусь. Если нужно бу-
дет провести IPO или привлечь новый 
раунд [инвестиций], тоже соглашусь. 
Пока плана нет, но есть цель — по-
строить большую инновационную 
компанию. 
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чу HotelTonight, менеджеры сервиса 
отбирают самостоятельно: сначала 
выделяют лучшие в своей категории 
отели по открытым источникам, по-
том проверяют их качество лично, 
а за плохие отзывы исключают из 
базы. Представитель Booking.com 
отказался обсуждать деятельность 
конкурента.

Услуги по бронированию «день в 
день» предлагают и другие сервисы, 
например OneTwoTrip, Anywayanyday, 
Ostrovok. Доля таких бронирований 
у российского сервиса OneTwoTrip 
в апреле 2015-го составляла 10% от 
общего количества заказов, на 2 п.п. 
больше, чем годом ранее, рассказал 
РБК управляющий директор однои-
менной компании Михаил Соколов. 
У Anywayanyday эта доля выше — око-
ло 16,5%, говорит гендиректор компа-
нии Евгений Шухлин.

Все эти сервисы нацелены на рос-
сиян, путешествующих внутри Рос-
сии и выезжающих за рубеж. По 
оценке руководителя Федерально-
го агентства по туризму Олега Са-
фонова, в 2014 году по России пу-
тешествовали 42 млн россиян, а в 
2013 году — 30 млн. Объем организо-
ванного туризма из России (без уче-
та деловых поездок), по его оценке, 
составил 18 млн человек.

«Обычно такие вещи, как брони-
рование последнего дня, работают, 
когда у вас очень высокая мобиль-
ность населения, а также очень вы-
сокий спрос на гостиницы. Если же 
у вас загрузка в районе 60%, то та-
кие сервисы не будут сильно вос-
требованны. К тому же очень трудно 
подгадать время, потому что гости-
ницы обычно начинают «выбрасы-
вать» номера ближе к вечеру — по-
сле 16:00. В России же реальность 
такова, что номера обычно брони-
руются заранее»,  — считает глава 
отдела гостиничного бизнеса и ту-
ризма Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова. По оценке HotelTonight, 
загрузка в российских отелях состав-
ляет как раз около 60%, что пример-
но соответствует показателю в США.

«Приложение ориентировано в 
первую очередь на молодых людей, 
спонтанно бронирующих отели и со-
знательно предпочитающих не де-
лать выбор заранее. Hotel Tonight — 
один из немногих сервисов, прямо 
адресованных поколению Y», — по-
лагает менеджер по электронной 
коммерции отеля «Балчуг Кемпин-
ски Москва» Илья Дудниченко. По 
его наблюдениям, российским пу-
тешественникам импульсивные, не-
запланированные поездки пока не 
очень свойственны.  

HotelTonight своим 
основным отличием 
от Booking Now считает 
систему выборки отелей. 
Гостиницы, которые 
могут попасть в выдачу 
HotelTonight, менеджеры 
сервиса отбирают 
самостоятельно

 
Мы считаем,  
что придумали новый 
способ бронирования 
отелей, и хотим сделать 
его доминирующим  
для «мобильного» 
поколения



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

16 | БИЗНЕС | 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Ретейл.
Нефтесервис

Ретейл Иван Саввиди откроет 60 новых магазинов продуктовой сети

Крымское «Ассорти» 

Группа «Агроком» была создана в 
Ростове-на-Дону в 2004 году. В хол-
динг, по собственным данным, вхо-
дит более 40 предприятий, круп-
нейшие из которых  — компания 
«Донской табак» (входит в пятерку 
крупнейших производителей сига-
рет в России), мясной бизнес-ком-
плекс  — ГК «Тавр», тепличный и 
рыбоводческий комплексы, завод 
по производству упаковки для пи-
щевой продукции, завод по произ-
водству бутилированной воды «Ак-
ва-Дон» и др. По версии журнала 

Forbes, «Агроком» входит в список 
200 крупнейших компаний России. 
Выручка группы в 2013 году соста-
вила 45,1 млрд руб.

Пальма первенства
Пока «Ассорти» — единственная рос-
сийская торговая сеть, которая зашла 
на полуостров после референдума о 
его вхождении в состав России, гово-
рит глава созданной в 2011 году ассо-
циации «Содействие торговле Крыма» 
Сергей Макеев. Главная проблема, ко-
торая отпугивает российских ретейле-
ров, — не санкции, а сложная логисти-
ка, считает он.

Сейчас 70% продуктов, которые 
продаются в уже открытых магази-
нах «Ассорти» в Крыму, доставляется 
из России, 30% закупается у местных 
производителей, рассказывает Сичи-
нава. Больше половины продукции, по 
его словам, доставляется автомобиля-
ми на пароме, остальное — в контей-
нерах на баржах. Обратно они идут уже 
с крымской продукцией. «Мы приво-
зим с полуострова в наши российские 
магазины овощи, фрукты, птицу, рыбу, 
вина», — говорит Сичинава.

Паромное сообщение очевидно 
имеет ограничения по пропускной 
способности, что затрудняет построе-

Пока «Ассорти» — 
единственная российская 
торговая сеть, которая 
зашла на полуостров 
после референдума о его 
вхождении в состав России

ние эффективной логистики с россий-
скими производителями и не гаранти-
рует высокой надежности, в том числе 
из-за погодных условий, говорит стар-
ший аналитик Райффазенбанка Ната-
лья Колупаева.

Помимо известных проблем на Кер-
ченской переправе крупные торговые 
сети отпугивают политические риски, 
связанные с работой на территории с 
сомнительным, с международной точ-
ки зрения, статусом, отмечает директор 
консалтинговой компании FAS Алек-
сандр Ланецкий. Иностранные инве-
сторы Х5, «Магнита», «Дикси» вряд ли 
оценят, если компании попытаются 
развернуть работу в Крыму, говорит он. 
«Крым — это бедный стагнирующий ре-
гион с населением 1,5 млн человек, — 

рассуждает эксперт. — В России есть 
гораздо более привлекательные места 
с точки зрения развития ретейла». Из-
за санкций и неопределенного статуса 
региона крупные компании, включая 
иностранные, не будут спешить в ре-
гион, соглашается Колупаева.

Рынки и ларьки
Около 40% продуктового рынка в Кры-
му контролируют сетевые магазины, 
по 30% у малой розницы (несетевых 
магазинов и ларьков) и рынков, гово-
рит Макеев. Практически все оставши-
еся в Крыму сети — украинские. Ино-
странные ретейлеры представлены 
одним гипермаркетом Auchan и дву-
мя магазинами Metro. Самые крупные 
игроки — украинские сети АТБ (64 ма-
газина) и «Фуршет» (16 магазинов).

Украинские ретейлеры не спешат 
уходить из региона. «Из-за сложно-
стей с логистикой и падения рубля на-
ценка на продукты в Крыму выросла 
вдвое, — утверждает Макеев. — Укра-
инские сети не хотят терять прибыль 
и пока остаются». Поставки продук-
тов с Украины сейчас обеспечивают, 
по его данным, 60% рынка продоволь-
ствия в Крыму, остальное приходится 
на Россию и Турцию. Фрукты, овощи, 
молочную продукцию регион произ-
водит сам.

По словам Ланецкого, место для по-
явления новых сетей в регионе есть, но 
вероятность того, что крупные сети в 
ближайшие несколько лет придут в ре-
гион, очень мала. В отсутствие острой 
конкуренции проект в Крыму окупит-
ся за 4–5 лет, надеется Сичинава. По 
его словам, компания сделает ставку 
на экономичный формат и для откры-
тия новых точек будет брать помеще-
ния в аренду.

«Раньше «Миллениум» сотрудничал 
с «Агрокомом» только в качестве дис-
трибьютора продукции, выпускаемой 
предприятиями холдинга Саввиди — 
колбасных изделий, питьевой воды, 
табака. По словам Сичинавы, всего в 
группу входит около 500 магазинов. 
Выручка компании в 2014 году соста-
вила около 8,5 млрд руб. 

Иван Саввиди 
собирается 

потратить 
250 млн руб. 

на экспансию 
в Крыму
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Ретейл.
Нефтесервис

Нефтесервис Условия России по покупке доли Eurasia Drilling устроили Schlumberger

Бурение разрешено
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,  
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ

Компания Schlumberger согласи
лась на условия, которые выдви
нула российская сторона для одо
брения сделки по покупке этой 
компанией 45,65% нефтесервис
ной Eurasia Drilling. Сами условия 
не раскрывались.

Десять дней на согласование
Условия, которые российские власти 
выдвинули Schlumberger для одобре-
ния продажи ей 45,65% акций круп-
нейшей нефтесервисной компании 
России Eurasia Drilling, приняты: аме-
риканская компания согласилась их 
выполнить. Об этом рассказал жур-
налистам глава ФАС Игорь Артемьев. 
«Первый круг согласования прошел. 
В Schlumberger после некоторых кор-
ректировок и взаимных уступок ска-
зали, что это их устраивает, и мы это 
отправили в правительство», — ска-
зал Артемьев.

Артемьев уточнил, что дальней-
шее согласование сделки может за-
нять еще десять дней. Кроме того, он 
рассказал, что сейчас ФАС собирает 
позицию ведомств, которая будет в 
начале следующей недели представ-
лена премьер-министру Дмитрию 
Медведеву для принятия решения 
о необходимости созыва правитель-
ственной комиссии, которая оконча-
тельно рассмотрит вопрос с учетом 
достигнутых договоренностей и мне-
ния ведомств.

Представитель пресс-службы ФАС 
со ссылкой на главу управления кон-
троля иностранных инвестиций Ар-
тура Ханяна подтвердил РБК, что 
Schlumberger в целом выразила со-
гласие с условиями сделки по по-
купке Eurasia Drilling  и документы 
переданы в правительство, реше-
ние о согласовании сделки должна 
принять комиссия правительства 
по контролю за иностранными ин-
вестициями.

Трудности переговоров
ФАС по собственной инициативе за-
интересовалась сделкой в конце ян-
варя, после того как Schlumberger 
20  января объявила о заключении 
соглашения о покупке акций Drilling 
Company (EDC). Сумма сделки по по-
купке доли в Eurasia Drilling состави-
ла $1,7 млрд.

В конце марта глава ФАС рассказал, 
что правительство согласует сделку 
только при выполнении покупателем 
десятка условий, выработанных прави-
тельственной комиссией по контролю 
за иностранными инвестициями, ко-
торую возглавляет премьер Дмитрий 
Медведев. Комиссия, по словам Арте-
мьева, обсуждала «вполне стандарт-
ные условия по обеспечению нацио-
нальных интересов России в подобного 
рода бизнесе». Они содержат всего де-
сять пунктов, включая стандартные 
положения о защите государственной 
тайны. Одно из условий — гендиректо-

ром компании, которая будет создана 
в результате сделки, должен стать рос-
сийский гражданин.

30 марта Eurasia Drilling Company 
сообщила, что срок завершения сдел-
ки отложен на один месяц — с 31 мар-
та до 30 апреля в связи с необходи-
мостью ее рассмотрения ФАС России 
и Комиссией по иностранным инве-
стициям.

Конкретный перечень условий опу-
бликован не был. 6 апреля газета «Ком-
мерсантъ» сообщила, что основным из 
них стало получение государством «зо-
лотой акции» EDC. Однако ФАС в тот 
же день опровергла эту информацию.  
Издание также сообщило, что по усло-
виям гендиректором EDC должен быть 
гражданин России, причем ранее сооб-
щалось, что этот пост может занять гла-
ва РСПП Александр Шохин. Сам Шохин 
позже заявил, что он, скорее всего, во-
йдет в совет директоров компании со 
стороны EDC.
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Еще одним условием, сообщал 
«Коммерсантъ», является то, что 
Schlumberger должна будет продать 
бизнес российскому инвестору, если 
на ее работу наложат ограничения.

Schlumberger является одной из 
крупнейших нефтесервисных ком-
паний в мире со штаб-квартирами в 
Хьюстоне и Париже. Группа компа-
ний Eurasia Drilling Company Limited — 
крупнейший игрок на российском 
рынке нефтесервисных и буровых ус-
луг. Среди прочего входящие в груп-
пу компании занимаются строитель-
ством, ремонтом и реконструкцией 
нефтяных и газовых скважин всех на-
значений на лицензионных участках 
ЛУКОЙЛа, «Роснефти», «Газпром неф-
ти», «Русвьетпетро» и других нефте-
газовых компаний в Западной и Вос-
точной Сибири, Волго-Уральском и 
Тимано-Печорском регионах. Кроме 
того, EDC работает в каспийском ре-
гионе и на севере Ирака. 

Как EDC закреплялась на российском нефтесервисном рынке

Eurasia Drilling Company Limited 
(EDC) — крупнейший игрок на 
нефтесервисном рынке России. 
Основана в 2002 году группой рос-
сийских и западных инвесторов на 
Каймановых островах. Основной 
акционер и гендиректор — Алек-
сандр Джапаридзе (владеет 30,2%).

2004 год
EDC вышла на российский рынок 
наземного бурения, купив за 
$130 млн 100% нефтесервис-
ного подразделения ЛУКОЙЛа 
«ЛУКОЙЛ-бурение», которое 
было переименовано в ООО «Бу-
ровая компания «Евразия».

2006 год
В декабре EDC купила за 
$40 млн 100-процентную долю 

в «ЛУКОЙЛ Шельф Лимитед» и 
«ЛУКОЙЛ Оверсиз Ориент Лими-
тед» — операторах самоподъем-
ной плавучей буровой установки 
«Астра», которые затем были 
переименованы в ООО «Буровая 
компания «Евразия Шельф». 
В мае 2007 года «БКЕ Шельф» 
стала 100-процентным подразде-
лением EDC, предоставляющим 
услуги в области офшорного 
бурения.

2007 год
Компания провела IPO на Лон-
донской фондовой бирже. Ее ка-
питализация составила $3,4 млрд. 
На тот момент Джапаридзе 
владел 45,84% компании. В ходе 
IPO EDC привлекла $450 млн, ее 
акционеры — $269,5 млн.

2011 год
В мае Джапаридзе перевел 
часть акций EDC в Hadar Fund, 
что вызвало негативную реак-
цию инвесторов и привело к 
падению стоимости расписок 
на акции компании к августу на 
33%. Позднее, как писал журнал 
Forbes, выяснилось, что Hadar 
Fund находился под контролем 
компаний основных акционеров 
ЛУКОЙЛа и EDC — Джапаридзе, 
Вагита Алекперова и Леонида 
Федуна. В СМИ появилась ин-
формация, что Джапаридзе пе-
ревел акции EDC в Hadar Fund в 
интересах компании Алекперова. 
В октябре 2011 года фирма главы 
ЛУКОЙЛа получила опцион на 
22% акций, но не исполнила его, 
и в апреле 2013 года Джапари-

дзе вернул из фонда почти все, 
что туда внес.

2015 год
Международный нефтесервис-
ный гигант Schlumberger объявил 
о планах по покупке 45,65% 
российской буровой компании 
EDC примерно за $1,7 млрд 20 ян-
варя. Общая стоимость сделки 
оценивается в $1,7 млрд. Изна-
чально продавец и покупатель 
не собирались согласовывать 
сделку с ФАС и правительствен-
ной Комиссией по контролю за 
иностранными инвестициями. Од-
нако в феврале ФАС попросила 
сообщить детали сделки, а в мар-
те комиссия выдвинула условия, 
приняв которые Schlumberger 
сможет завершить сделку.
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Первая западная сеть выходит во Владивосток

Zara дошла до края 

АННА ЛЕВИНСКАЯ

Группа Inditex первой среди ино-
странных розничных компаний 
откроет магазин во Владивостоке. 
Средний чек в регионе в полтора 
раза больше, чем в среднем по Рос-
сии, но остальных ретейлеров пу-
гает сложная логистика.

Испанцы у Тихого океана
Испанский производитель и про-
давец одежды Inditex (бренды Zara, 
Stradivarius, Bershka) станет первым 
международным ретейлером, который 
откроет магазин на Дальнем Востоке. 
«Во Владивостоке работают Reserved, 
Benetton, Levi's, а в последние два года 
на рынок вышли такие бренды, как 
Guess, Ralph Lauren, Reserved, Pinko, New 
Yorker, Pandora, — перечисляет генераль-
ный директор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. — Но все они, 
как правило, открываются по франши-
зе или лицензии. Zara открывается са-
мостоятельно».

В последних числах марта испан-
ский ретейлер разместил десяток объ-
явлений о подборе персонала во влади-
востокский магазин на рекрутинговом 
онлайн-ресурсе HeadHunter. Компания 
ищет сотрудников на позиции, начиная 
от продавца до директора магазина.

В российском подразделении Inditex 
представитель подтвердил РБК выход 
компании в Приморский край. Коор-
динатор департамента коммуникаций 
Inditex Russia Александра Маслова со-
общила, что открытие магазина Zara во 
владивостокском торговом центре ГУМ 
запланирован на весну-лето 2015 года. 
«Точная дата открытия еще не опреде-
лена», — уточнила она. Однако в объ-
явлениях о найме компания сообщает, 
что открытие магазина запланировано 
на май.

Zara займет внушительную часть 
здания ГУМа — 3,5 тыс. кв. м из 10 тыс. 
арендопригодных площадей, расска-
зал источник РБК знакомый с планами 
компании. Данные о метраже магази-
на РБК подтвердил руководитель про-
ектов девелоперской компании Storm 
Properties (до лета 2014 года участвова-

ла в реконструкции дальневосточного 
ГУМа) Иван Иванов. Торговая площадь 
составит примерно 60% от общего ме-
тража площадки. Остальное займут 
склад и офисное помещение. Инвести-
ции в этот магазин генеральный ди-
ректор «INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров оценивает в 150 млн руб.

О том, что Inditex планирует выйти 
на Дальний Восток, коммуникацион-
ный директор группы Хесус Эчивария 
заявлял российским СМИ почти три 
года назад. «Для нас это знаковый мо-
мент развития», — говорил Эчивария 
«Ведомостям» осенью 2012 года. За-
держку с открытием магазина в регионе 
источник РБК связывает с реконструк-
цией здания ГУМа, имеющего 130-лет-
нюю историю: Inditex хотел открывать 
первый в регионе магазин именно там.

По сведениям собеседника РБК, у 
Inditex до начала последнего эконо-
мического кризиса были обширные 
планы по открытию магазинов в При-
морском крае. Однако пока, по сло-
вам Александры Масловой из Inditex 
Russia, компания ограничится одним 
магазином во Владивостоке. «Все наши 
бренды планируют расширять присут-
ствие на территории России в целом. 
Открытие новых точек зависит от мно-
гих факторов, в том числе от перегово-
ров по вопросу аренды и опытно-кон-
структорских работ», — добавляет она. 
Тем не менее в декабре 2014 года Zara 
закрыла свой флагманский магазин 
в Москве на Тверской улице. Компа-
ния не комментировала это решение, 

эксперты рынка недвижимости скло-
нялись к версии, что испанцы считали 
завышенной ставки аренды на мало-
людной Тверской.

Маржинальный Дальний Восток
В сегменте фаст-фешен-ретейла во Вла-
дивостоке у Zara практически не будет 
конкурентов, говорит генеральный ди-
ректор агентства «InfoLine-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Во Владивостоке 
в этом сегменте работают либо местные, 
либо китайские или японские игроки. 
При этом выручка с квадратного метра 
в городе в 1,5 раза выше, чем в среднем 
по России, говорит Бурмистров.

Тем не менее, высокая маржиналь-
ность региона привлекает не всех ре-
тейлеров. Федеральная продоволь-
ственная розница не торопится во 
Владивосток из-за сложностей с логи-
стикой, а непродовольственные сети, 
хоть и испытывают с ней немного 
меньше проблем — у них нет скоро-
портящихся товаров — осознают, что 
развиваться в небольших городах ре-
гиона будет сложно.

«Вероятно, Zara воспользуется 
морскими контейнерными перевоз-
ками»,  — полагает Бурмистров. От-
даленность региона может вызвать не-
значительные сложности с ротацией 
коллекций говорит эксперт. (В России 
заказ магазинов Zara из РЦ, по данным 
компании, должны выполняться в тече-
ние двух дней). В компании говорят, что 
ассортимент магазина во Владивостоке 
будет пополняться с той же частотой, что 

У Inditex 
до начала 
кризиса 
были обшир-
ные планы 
по открытию 
магазинов 
в Примор-
ском крае, 
но пока 
компания 
ограничит-
ся одним 
магазином 
во Влади- 
востоке

Крупнейшие торговцы одеждой и обувью в России
Юридическое лицо Бренд Чистая выручка, млрд руб. без НДС Количество магазинов на конец года

2011 2012 2013 2014 2011 2012 2013 2014

«ТД Центробувь», АО «ЦентрОбувь», Centro 29,3 38,2 40,8 н.д. 746 1168 1300 1360

«ЗАРА СНГ»,  
ЗАО и др.

Zara, Bershka, Massimo Dutti, Pull & 
Bear, Stradivarius, Oysho, Lefties 25,2 32,7 38,8 н.д. 211 286 352 446

«Корпорация  
Глория Джинс», ЗАО

Gloria Jeans & Gee Jay 15,6 23,3 27,7 н.д. 411 514 598 535

«Остин», ООО O’STIN 15,4 19,5 24,5 н.д. 356 486 573 642

«ТД ЦУМ», ПАО и др. ЦУМ, «ЦУМ. Дисконт», Mercury и др. 18,4 22,4 24,0 н.д. 4 5 5 5

Источник: «INFOLine-Аналитика»

Ретейлеры с самой широкой географией в России
Юридическое лицо Бренд Количество 

регионов 
присутствия

«Корпорация  
Глория Джинс», ЗАО

Gloria Jeans & Gee Jay 78

«Остин», ООО O’STIN 78

«Фактор», ООО Zolla, YNG 72

«Август», ООО oodji 59

«СК Трейд», ООО «Снежная королева» 43

«ЗАРА СНГ»,  
ЗАО и др.

Zara, Bershka, Massimo Dutti, Pull & Bear, 
Stradivarius, Oysho, Zara Home, Uterque, 
Lefties

35

«Эйч энд эм Хеннес 
энд Мауриц», ООО

H&M, Monki 23

«Магазины Боско», 
ООО и др.

BOSCOFAMILY, BOSCO Sport, «Остатки 
сладки» и др.

21

«Монэкс Трейдинг», 
ООО

«Mothercare, The Body Shop, next, M•A•C, 
Payless, la SENZA, Victoria’s Secret, 
American Eagle Outfitters, Jo Malone, 
Bath&Body Works

21

«Стокманн», ЗАО Стокманн, Lindex, Seppala 10

Источник: «INFOLine-Аналитика»Ф
О
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Zara во владивостокском 
торговом центре ГУМ 
должна открыться 
весной-летом 
2015 года

и ассортимент в других магазинах тор-
говой сети. Однако не уточняют, как бу-
дет организована логистика в конкрет-
ном регионе.

Бренд Zara принадлежит испанскому 
магнату Амансио Ортега, который зани-
мает четвертое место в рейтинге бога-
тейших людей планеты по версии Forbes 
с состоянием $68,1 млрд. Его группа 
Inditex управляет 6460 магазинами во 
всем мире под брендами Zara, Oysho, 
Massimo Dutti, Bershka, Pull&Bear, Zara 
Home, Stradivarius, Uterque и др. Чистая 
прибыль группы Inditex в 2014 г. соста-
вила €2,5 млрд, выручка — €18,1 млрд.

На российском рынке магази-
ны под брендами Inditex открывала 
по франшизе финская Stockmann, но 
в  2006  году испанская группа выку-
пила у нее российскую сеть и с тех пор 
развивает ее самостоятельно. На конец 
2014 года Inditex управляла 446 магази-
нами в России.

В России в 2014 году Inditex, по 
данным Михаила Бурмистрова из 
«INFOLine-Аналитика», стала круп-
нейшим по выручке ретейлером, 
специализирующимся на продажах 
одежды и обуви, обойдя ТД «Центр Об-
увь». В 2013 году (данных за 2014-й еще 
нет) выручка Inditex в России составля-
ла 38,8 млрд руб. без НДС, а «Центр Об-
уви» — 40,8 млрд руб., но в 2014 году, по 
оценкам «INFOLine-Аналитики», тем-
пы роста выручки Inditex составили 
15%, а выручка «Центр Обуви» прак-
тически не изменилась, поясняет Ми-
хаил Бурмистров. 
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Граждане вспомнили о займах

У банков завелся спрос
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Несмотря на то что в марте чис-
ло заявок на розничные кредиты 
впервые с начала года увеличилось, 
портфели банков по-прежнему со-
кращаются. Самое быстрое сниже-
ние происходит в автокредитова-
нии, самое медленное — в ипотеке.

По данным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), в марте количество заявок 
граждан на кредиты впервые с начала 
года увеличилось — на 1%. В  январе 
и феврале число заявок сокращалось 
(на 57 и 17% соответственно).

Бюро кредитных историй ОКБ ак-
кумулирует информацию примерно 
от 500 банков с учетом Сбербанка (кре-
дитные истории Сбербанка есть толь-
ко в ОКБ).

К росту спроса на потребитель-
ские кредиты привело снижение ста-
вок на них, заявил на прошлой неделе 
на встрече с президентом России Вла-
димиром Путиным глава банка Герман 
Греф. «Мы видим оживление примерно 
на 20%: с 1 апреля увеличились заявки на 
потребительское кредитование. Это го-
ворит о постепенном восстановлении 
спроса населения на финансирование. 
В общем, это пока первые признаки, но 
достаточно позитивные признаки вос-
становления», — пояснил Греф.

Однако рост спроса на кредиты пока 
не приводит к увеличению портфеля. 
Например, объем розничных кредитов 
Сбербанка сократился в марте на 0,36%. 
Совокупный портфель кредитов банков 
гражданам уменьшился в марте на 1,3%.

«С улицы» не займешь
Согласно данным другого бюро кре-
дитных историй — НБКИ (объединя-
ет почти все банки, за исключением 
Сбербанка, «Хоум Кредита» и «Русского 
стандарта») , самое сильное сокращение 
происходит в сегментах потребитель-
ских кредитов и автокредитовании. 
С начала года портфель автокредитов, 
по данным бюро, уменьшился на 7,65%, 
а объем выданных потребительских 
ссуд — на 7,97%. На 1 апреля 2015 года 
суммарная задолженность россиян 
перед всеми кредиторами (статисти-
ка НБКИ учитывает не только банки, 
но и микрофинансовые организации) 
сократилась на 6,52% по сравнению 
с 1 января 2015 года.

«Банки продолжают сокращать тем-
пы выдачи новых кредитов», — конста-
тирует гендиректор НБКИ Александр 
Викулин. По его словам, в последние 
месяцы дополнительное напряжение 
на рынке розничного кредитования 
создают высокие ставки.

Самое сильное сокращение проис-
ходит в сфере кредитования клиентов 
«с улицы», поскольку именно в этом 
сегменте наиболее существенно пере-
смотрены требования к заемщикам, 
отмечает старший вице-президент, 
директор по розничному бизнесу ХМБ 
«Открытие» Алексей Карчажкин.

В меньшей степени снижение за-
тронуло кредитные карты из-за «ре-
вольверности» кредитного портфеля, 
говорит директор по продуктам и вто-
ричным продажам Альфа-банка Ста-
нислав Исмагилов. «То есть действую-
щие клиенты имеют возможность без 
дополнительного обращения в банк вос-

пользоваться одобренным кредитным 
лимитом, и тем самым они увеличива-
ют карточный портфель», — уточнил он. 
По данным НБКИ, в январе—марте 
2015 года объем выданных кредитных 
карт снизился всего на 5,9%.

По словам заместителя начальника 
департамента розничных продуктов и 
процессов Газпромбанка Юлии Елсуко-
вой, на снижение темпов кредитова-
ния в сегменте автокредитования ока-
зал влияние рост цен на автомобили. 
«Продажи авто рухнули из-за роста цен. 
Те, кто планировал покупку, постара-
лись сделать ее в декабре — до массово-
го подорожания», — поясняет главный 
аналитик Бинбанка Наталия Шилова.

По ее словам, до конца года ситуация 
вряд ли изменится — в условиях кризи-

са население будет покупать автомоби-
ли в последнюю очередь, хотя возможно 
некоторое возобновление спроса в рам-
ках программы государственного суб-
сидирования.

Ипотеке не дали упасть
Меньше всего в рознице пострадала 
ипотека. По данным НБКИ, в первом 
квартале 2015 года портфель ипотеч-
ных кредитов, выданных банками, со-
кратился на 3,34%, тогда как за послед-
ние 12 месяцев этот сегмент сохраняет 
положительные темпы роста (5,01%). 
Но и спрос на ипотеку гораздо больше, 
чем в сегменте потребкредитования и 
автокредитов. В марте этого года число 
заявок на ипотеку по сравнению с фев-
ралем увеличилось на 32%. В феврале 

К росту 
спроса 
на потре-
бительские 
кредиты 
привело 
снижение 
ставок 
на них

по сравнению с январем количество 
заявок осталось прежним, а до этого 
в течение трех месяцев наблюдалось 
их снижение.

«Сильное влияние на рынок оказал 
запуск госпрограммы по поддержке 
ипотечного кредитования, благодаря 
которой ставки по кредитам на жилье 
в новостройках вернулись на «докри-
зисный» уровень прошлого года», — 
отметил гендиректор ОКБ Даниэль Зе-
ленский.

Например, в марте в ВТБ24 посту-
пило 23,7 тыс. заявок по ипотеке, по 
сравнению с февралем их число вы-
росло более чем на 30%, что сопостави-
мо с уровнем клиентской активности 
в 2013 году, рассказал РБК начальник 
управления разработки и сопровожде-
ния кредитных продуктов департамен-
та ипотечного кредитования ВТБ24 
Михаил Сероштан. В два раза вырос-
ло число заявок по ипотеке в Абсолют 
Банке, сообщила РБК его пресс-служба. 
Более чем в два раза выросло число за-
явок в ХМБ «Открытие», говорит его ви-
це-президент Анна Юдина.

Сбербанк, как заявил во вторник 
журналистам его глава Герман Греф, 
в рамках программы субсидирования 
ставки по ипотеке уже выдал креди-
ты на 5 млрд руб. «Мы подали заявку 
в Минфин на 50 млрд руб., но, скорее 
всего, будет больше, и мы этот вопрос 
изучаем», — рассказал Греф. Позднее 
пресс-служба уточнила, что Сбербанк 
подал заявку на 200 млрд руб., а 50 млрд 
руб. Минфин уже одобрил.

В марте этого года правительство 
утвердило программу субсидирования 
процентной ставки по ипотеке до 13% 
годовых, впоследствии снизив ставку 
до 12%. Государство выделило на про-
грамму льготной ипотеки 20 млрд руб. 
Оператором по программе выступает 
Минфин, куда банки подают свои заяв-
ки на получение субсидий в зависимо-
сти от заявленного объема выдаваемых 
ипотечных кредитов.

«Министерство финансов получило 
от коммерческих банков заявки на суб-
сидирование ипотечных кредитов на 
сумму 500 млрд руб., хотя изначально 
рассчитывали на привлечение 400 млрд 
руб. кредитных ресурсов для этих це-
лей», — заявил на прошлой неделе на 
съезде АРБ глава ведомства Антон Си-
луанов. Если ипотека будет развивать-
ся и спрос на нее превысит ожидания, 
Минфин увеличит объемы субсиди-
рования ипотеки, отметил он (цитата 
по Интерфаксу).

Программа распространяется на по-
купку жилья у юридических лиц на рын-
ке новостроек, включая готовое жилье 
от застройщиков. Максимальная сумма 
кредита по программе льготной ипо-
теки составляет 8 млн руб. при покуп-
ке жилья в Москве, Московской области 
и Санкт-Петербурге. При покупке в дру-
гих регионах России максимальная сум-
ма кредита составляет 3 млн руб.

Главный аналитик Бинбанка На-
талия Шилова отметила, что ипотека 
в этом году покажет наилучшую ди-
намику из-за программы госсубсиди-
рования. Объемы продаж не достигнут 
уровня 2014 года ни по одному виду 
розничного кредитования, но по ипо-
теке благодаря программе субсидиро-
вания продажи будут идти достаточ-
но активно, считает Юлия Елсукова из 
Газпромбанка.      

Кредитная активность 500 российских банков 
с учетом Сбербанка
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